
За партой в аудитории, кото-
рая в МПГУ называется «им-
перской», сидит студентка 
третьего курса Института фи-
лологии университета Екате-
рина Ксенофонтова. Девушка 
в будущем станет учителем 
русского языка и литературы. 
Екатерина готовится прове-
сти профориентационное за-
нятие для студентов младших 
курсов. Она просматривает 
написанные от руки конспек-
ты лекций. 
— Я регулярно провожу ма-
стер-классы по профориента-
ции для ребят. Так я могу при-
менять на практике знания 
в области педагогики, — гово-
рит Екатерина Ксенофонтова. 
Любовь к этой науке переда-
лась девушке по наследству. 
Ее мама окончила музыкаль-
ное училище по классу домры 
и долгое время преподавала 
в музыкальной школе. Но 
в 40 лет она сменила профес-
сию — выучилась на педагога 
дошкольного образования, 
чтобы обучать детей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья. 
— Маме очень нравилось ра-
ботать с детьми. Поэтому она 
решила исполнить свою меч-
ту, — уточнила Екатерина 
Ксенофонтова. — Моя стар-
шая сестра — учитель исто-
рии и обществознания. Пра-
бабушка была учителем на-
чальных классов. А я будущий 
преподаватель русского язы-
ка и литературы.
Екатерина, выбирая профес-
сию, ориентировалась не на 

уровень зарплаты, а на воз-
можность работать с детьми, 
делиться с ними опытом. 
Тем не менее зарплаты педаго-
гов в московских школах и ву-

зах очень неплохие. По дан-
ным столичных властей, они 
составляют больше 125 тысяч 
рублей. Это самый высокий 
уровень зарплаты педагогов 

среди большинства регионов 
России. 
— А в 2023 году зарплата 
у учителей должна вырасти 
более чем на восемь процен-

тов, — говорит HR-
эксперт Зулия Лои-
кова. — Этот пока-
затель заложен 
в федеральном 
бюджете.
Сейчас чаще всего 
в школах ищут учи-
телей точных наук: 
математики, физи-
ки, химии, инфор-
матики.
— А между педаго-
гическими вузами 
и учебными заве-

дениями налаживается взаи-
модействие, чтобы подгото-
вить соответствующие требо-
ваниям работодателей ка-
дры, — добавила Лоикова. 

По словам замминистра про-
свещения РФ Татьяны Васи-
льевой, в Москве, как и в дру-
гих городах страны, в рамках 
нацпроектов открываются 
новые общеобразовательные 
школы, ремонтируются ста-
рые здания. 
— В учебный процесс внедря-
ются новые технологии, кото-
рые делают его интересным 
для учеников, — сказала Та-
тьяна Васильева.
Кроме того, в столице разви-
вается допобразование. Пед-
состав столичных школ ис-
кусств и колледжей насчиты-
вает свыше шести тысяч чело-
век, заявила заместитель 
мэра Москвы Наталья Сергу-
нина.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера в столице 
запустили цикл 
мероприятий 
к старту прием-
ной кампании 
в педагогиче-
ских вузах. Они 
состоятся в рам-
ках Года педаго-
га и наставника, 
объявленного 
президентом.

Пропускная способность 
автодороги увеличилась 
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в соцсе-
тях и на своем персональном 
сайте рассказал о транспорт-
ном развитии столицы. 

Город постоянно работает над 
увеличением пропускной спо-
собности и безопасности Мо-
сковской кольцевой автодо-
роги. За прошедшие годы бы-
ли реконструированы все 
крупные развязки на маги-
страли. 
— За последние пять лет сред-
няя скорость движения на 
МКАД выросла на шесть про-
центов — с 48 до 51 километра 
в час. И это совсем немало, 
особенно с учетом того, что 
рост средней скорости в ос-
новном происходит за счет со-
кращения длительности и ин-
тенсивности заторов на про-
блемных участках, — пояснил 
Сергей Собянин. — Еще более 

важно, что с 2018 года число 
дорожно-транспортных про-
исшествий с пострадавшими 
на Московской кольцевой 
автодороге уменьшилось на 
20 процентов.
Чтобы достичь таких показа-
телей, модернизацию МКАД 
сделали одним из приорите-
тов транспортной программы 
Москвы. Помимо реконструк-
ции развязок на трассе повы-

сили безопасность: установи-
ли информационные табло 
и видеокамеры, работает до-
рожный патруль, проведена 
переразметка полос.
А в соцсетях Сергей Собянин 
рассказал о дополнительных 
вестибюлях и переходах Боль-
шого кольца. Так, подземный 
коридор на станции «Элек-
трозаводская» упростит пере-
ход на Арбатско-Покровскую 
линию метро. А на «Авиамо-
торной» идет сооружение вто-
рого вестибюля. 
На главные вопросы москви-
чей Сергей Собянин ответит 
сегодня в ходе эфира на теле-
канале «ТВЦ». Смотрите вы-
пуск программы «Наш город. 
Диалог с мэром» в 20 часов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Участок под дом 
покупают онлайн
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономиче-
ской политики и имуществен-
но-земельных отношений 
Владимир Ефимов (на фото) 
рассказал о возможности он-
лайн приобрести 
земельный уча-
сток под дом. 

Городские торги по 
продаже и аренде 
земельных участ-
ков под индивиду-
альное жилищное 
строительство пе-
решли в электронный формат. 
Первые аукционы по пяти объ-
ектам, которые можно приоб-
рести онлайн, запланированы 
на 13 апреля. 
— Сейчас на аукционы выстав-
лены пять объектов в Новой 
Москве площадью от 8,5 до 
15 соток, которые можно при-
обрести онлайн. Заявки на 

участие в торгах принимаются 
до 10 апреля. Договоры по ре-
зультатам торгов будут также 
заключаться дистанционно, 
их подпишут с помощью уси-
ленной квалифицированной 

электронной под-
писи, — рассказал 
Владимир Ефимов.
Подобрать участок 
под строительство 
частного дома на-
прямую у города 
можно на Инвест-
портале Москвы. 
На странице каж-

дого лота доступны докумен-
тация, фотографии, сведения 
о правилах проведения тор-
гов, сроке приема заявок и да-
те аукциона. Далее нужно пе-
рейти на электронную пло-
щадку, где пройдут торги, 
и подать заявку. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

«ВМ» вошла в топ-15 самых цитируемых региональных СМИ по итогам 2022 года, заняв в нем 
третью позицию. Об этом свидетельствуют данные из рейтинга «Медиалогии». Сайт нашей 
газеты — в десятке самых цитируемых столичных изданий, он занял седьмую строчку.

Среда

29.03.23
№ 55 (29385)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Курс ЦБ

Биржевой курс

$ 76,45

11,11

+0,14

–0,00

$ 76,84

11,17

+0,17

+0,04

валюта

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 2 

образование

Модная профессия
Педагогические специальности в университетах становятся все 
более востребованными у молодых людей  

РУБЛЕЙ С НАЧАЛА 2023 ГОДА ПЕРЕЧИСЛИ
ЛИ МОСКВИЧИ НУЖДАЮЩИМСЯ ЧЕРЕЗ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ СЕРВИС НАMOS.RU, 
А ОБЩАЯ СУММА ПОЖЕРТВОВАНИЙ ПРЕ
ВЫСИЛА 57 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ. 

ЦИФРА ДНЯ

10 000 000

ТАТЬЯНА ПЛОТНИКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ПРОФСОЮЗА ОБРАЗОВАНИЯ

Согласно статистике, совре-
менная молодежь преимуще-
ственно выбирает стабиль-
ность. А какая профессия бо-
лее стабильна, чем педагог? 
Преподаватели всегда были 
и будут востребованы на рын-
ке труда, никакой искусствен-
ный интеллект не заменит их. 
Ведь для работы с человеком 
нужен человек. Более того, 
профессия педагога — это до-
стойная заработная плата, 
особенно в Москве, а также 
постоянное саморазвитие 
за счет средств государствен-
ного бюджета и поддержки 
профсоюзного движения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Преподавателей 
точных наук 
ищут в школах 
столицы чаще 
всего

Вчера 10:04 Студентка МПГУ Екатерина Ксенофонтова учится на преподавателя русского языка и литературы. Девушка — из династии педагогов. Ее прабабушка была 
учителем начальных классов, мама — педагог дошкольного образования, старшая сестра — учитель истории и обществознания

Новая вакцина 
спасет от аллергии

Прежде всего надо отметить, что се-
зонные аллергии — это не болезнь, 
а скорее состояние организма, когда 
иммунная система слишком активно 
реагирует на раздражители. Один из 
самых распространенных аллерге-
нов — пыльца. А мы сейчас находимся 
в преддверии сезона опыления расте-
ний. В ближайшее время мы ожидаем 
цветения берез, затем ольхи, тимофе-
евки и полыни. Это очень сложный 

период для тех, кто страдает аллергией.
Часто аллергия на пыльцу — наследственная. Но ее мож-
но и «заработать». Приобретенная аллергия может поя-
виться по разным причинам, в частности, из-за неблаго-
приятных факторов окружающей среды, ухудшения эко-
логической обстановки. Поэтому проводить профилакти-
ку возникновения аллергий стоит 
с самого детства. Так, например, уче-
ные давно доказали, что детям очень 
полезно жить в сельской местности. 
Это помогает предотвратить появле-
ние аллергии. Дело в том, что в дерев-
не ребенок постоянно окружен мно-
жеством самых разных аллергенов 
одновременно. В такой ситуации его 
иммунная система будто тренируется 
справляться с ними, чтобы «не сбоить» 
потом, во взрослом возрасте, в перио-
ды цветения растений. 
Но и для тех, кто все же страдает ал-
лергией на пыльцу, тоже есть выход. 
В Институте иммунологии ФМБА Рос-
сии создана инновационная вакцина против аллергии на 
пыльцу березы и ассоциированных с ней аллергенов. 
Этот препарат помогает организму вырабатывать анти-
тела к пыльце не только березы, но и яблонь, персиковых 
деревьев, сои, сельдерея. После прохождения клиниче-
ских исследований эта вакцина будет рекомендована 
не только для лечения аллергии на пыльцу березы, 
но и для ее профилактики. Отмечу, что сейчас в мире 
больше не существует препаратов для профилактики ал-
лергий. Наша будет первой. Эффект от этой вакцины до-
стигается всего лишь за пять инъекций. Однако для луч-
шего результата стоит делать еще по одному поддержива-
ющему уколу в течение трех лет перед сезоном цветения. 
После завершения исследований мы планируем выпу-
стить вакцину на рынок и внести ее в национальный ка-
лендарь профилактических прививок. 

В России начинается период весенних аллергий. 
Директор Института иммунологии Федерального 
медико-биологического агентства России Муса 
Хаитов рассказал о мерах борьбы с ними. 

первый 
микрофон

МУСА 
ХАИТОВ
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 
ИММУНОЛОГИИ 
ФМБА РФ

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Школьные дворы для всей 
семьи. В них обустроят места 
для спортивных игр, интересных 
и детям, и их родителям  ➔ СТР. 3

главная тема

Прерванные полеты. 
Минобороны РФ сообщило, 
что только за сутки перехвачено 
18 реактивных снарядов  ➔ СТР. 4

театр

Театру имени Моссовета 
исполняется 100 лет. Корреспондент 
«ВМ» прогулялся по овеянному 
легендами закулисью  ➔ СТР. 7

vm.ru

Российской элите пора 
менять ориентиры
Сумма замороженных в западных банках 
активов достигла триллиона долларов. 
Большая часть этой гигантской цифры — 
частные средства. Как результат, олигархи 
всеми способами пытаются вернуть деньги 
в Россию. Почему до сих пор богатые люди 
выводили заработки из страны? Реально ли 
появление у нас национально ориентиро-
ванного бизнеса? От ответов на эти вопро-
сы во многом зависит будущее нашей стра-
ны, которая со времен Петра I старалась 
ориентироваться на Запад. Сейчас — иные 
времена: с Западом мы разошлись, но куда 
идти дальше, пока не очень понимаем. Во-
прос политической и экономической ори-

ентации элит становится 
одним из ключевых. ➔ СТР. 5

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Ветер 4–13 м/с Давление 739 мм

Центр  +7

Бутово  +6

Внуково  +7

Жулебино  +7

Зеленоград  +5

Измайлово  +6

Кожухово  +7

Кузьминки  +7

Кунцево  +7

Лефортово  +7

Останкино  +7

Отрадное  +6

Печатники  +7

Троицк  +7

Тушино  +6

Хамовники  +7

Чертаново  +6

Шелепиха  +7

погода

+7°C
¥

¥

По данным Корпоратив-
ного университета мо-
сковского образования, 
за пять лет более 
110тысяч столичных 
педагогов, директоров 
общеобразовательных 
школ, колледжей прош-
ли курсы повышения 
квалификации. Всего 
в Москве существует 
почти 900 программ 
переподготовки. Кроме 
того, в столице работает 
более 150 учебных за-
ведений, где дети могут 
получить дополнитель-
ное образование.
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Указом президента стра-
ны 2023 год в России объ-
явлен Годом педагога 
и наставника. В целях раз-
вития научного наставни-
чества для молодых уче-
ных запускается специ-
альная программа. Одна 
из целей Года педагога 
и наставника — каче-
ственно усилить вузы, 
а также масштабировать 
движение наставников. 
В целях развития системы 
научного наставничества 
будут задействованы сту-
денческие научные объе-
динения и советы моло-
дых ученых.

справка

Опросы помогут 
оценить риски
Вчера руководитель Депар-
тамента экономической по-
литики и развития города 
Мария Багреева (на фото)
рассказала о совместном 
проекте по мониторингу 
ключевых показателей 
экономики. 

Банк России при поддержке 
столичного правительства 
расширяет свой проект по мо-
ниторингу ключевых показа-
телей экономики. Он прово-
дится на основе опроса мо-
сковских предпринимателей. 
Его проведение позволит со-
брать мнения предпринима-
телей о текущей ситуации 
в экономике и отдельных от-
раслях,. Специалисты также 
планируют «измерить» ожи-
дания столичного бизнеса 
и собрать оценки экономиче-
ских рисков и тенденций. 
— Данные опросов теперь бу-
дут использоваться Москвой 
для формирования кратко-
срочных экономических про-
гнозов, принятия управленче-
ских решений и анализа их 
эффективности, — отметила 
Мария Багреева. 
Банк России, в свою очередь, 
учитывает полученную от 
предприятий информацию 
для принятия решений по 
ключевой ставке. При этом, 
как отметила заместитель на-
чальника ГУ Банка России по 
ЦФО Ирина Тимоничева, для 
оперативной и всесторонней 
оценки экономической ситуа-
ции важен вклад каждого 
предприятия, независимо от 
сферы и масштаба компании.
Каждый месяц по результатам 
опросов компании получат 
аналитические материалы: 
конъюнктурный обзор Банка 
России по Москве и экономи-
ческий обзор Департамента 
экономической политики 
и развития города с эксклю-
зивной отраслевой аналити-
кой. Как пояснила Мария Ба-
греева, бизнесу эти данные 
будут полезны для разработки 
или корректировки инвести-
ционных проектов, определе-
ния приоритетов в менед-
жменте и маркетинге, для 
бизнес-планирования. 
Опросы Банка России среди 
представителей бизнеса про-
водятся ежемесячно. Принять 

участие в опросе могут мо-
сковские компании из всех от-
раслей. Тестовый сбор анкет 
осуществляется через личный 
кабинет на Инвестиционном 
портале Москвы. Предприни-
мателям нужно потратить од-
ну минуту на регистрацию на 
портале и пять минут в месяц 
для заполнения анкеты.
С участниками опроса прове-
дут серию встреч для рассказа 
о том, как пользоваться конъ-
юнктурным обзором. В свою 
очередь правительство Мо-
сквы проведет ряд мероприя-
тий с предпринимателями для 
получения обратной связи. 
Это позволит сделать обзор 
максимально полезным 
и удобным для бизнеса. 
— В дальнейшем планируется 
проведение образовательных 
семинаров для участников 
опроса по использованию 
данных экономического обзо-
ра на практике, — пояснили 
в департаменте. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Энциклопедия издается 
церковно-научным цен-
тром Русской православ-
ной церкви. Для его под-
держки были сформиро-
ваны: наблюдательный 
совет (председатель — 
патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл), по-
печительский совет (пред-
седатель — мэр Москвы 
Сергей Собянин) и обще-
ственный совет (предсе-
датель — спикер Госдумы 
Вячеслав Володин).

кстати

На заседании речь шла о про-
должении издания «Право-
славной энциклопедии» под 
редакцией Патриарха Мо-
сковского и всея Руси Кирил-
ла. На страницах издания — 
статьи о жизни христианства 
во всех его аспектах. Здесь 
переплетены история, геогра-
фия, богословие, литургика, 
библеистика, церковное пра-
во, все виды христианского 
искусства и многое другое. 
— На данный момент издано 
уже 68 из 70 запланирован-
ных томов, — сообщил Патри-
арх Московский и всея Руси 
Кирилл, добавив, что работа 
ведется с 2000 года.
Попытка выпустить подоб-
ное издание уже предприни-
малась в начале прошлого 
столетия, но из-за революции 
проект так и не был реализо-
ван. Сейчас в создании энци-
клопедии участвуют тысячи 
авторов из разных стран ми-
ра — представители акаде-
мических институтов, выс-
шей школы и духовных уч-
реждений.
Сегодня тома «Православной 
энциклопедии» стоят в цер-
ковных библиотеках по всему 
миру. Большое внимание рас-
пространению издания уде-

ляют и столичные власти, все-
цело поддерживая важный 
проект.
— Мы приобретаем новые то-
ма для школьных библиотек 
и учреждений культуры. Это 
действительно востребован-
ный проект, важный для зна-
ния своей истории, для воспи-
тания подрастающего поколе-
ния, — подчеркнул Сергей 
Собянин.
По его словам, в библиотеках 
эти издания не залеживаются. 
Они востребованы читателя-
ми разных возрастов. Популя-
ризацией издания занимает-
ся и телевидение — на одном 
из каналов выходит тематиче-
ская передача.

В нынешнем году столица за-
купит по 2,5 тысячи экземпля-
ров 68–70-го томов. Они со-
всем скоро увидят свет. 
В ходе заседания Сергей Собя-
нин обратился к членам попе-
чительского совета с просьбой 
оказать изданию Православ-
ной энциклопедии макси-
мально возможную поддерж-
ку на заключительном этапе. 
А своих коллег из других субъ-
ектов страны мэр столицы 
призвал приобретать новые 
тома для учреждений образо-
вания и культуры.
В последние несколько лет 
в заседаниях попечительского 
совета был перерыв, за это вре-
мя частично сменился его со-

став, но редакция продолжала 
и продолжает активно рабо-
тать. Сейчас проект находится 
на финишной прямой, поэто-
му наверстывать паузу в рабо-
те попечительского совета его 
члены будут плодотворной де-
ятельностью. Православная 
энциклопедия — специализи-
рованное справочное издание 
о двухтысячелетней истории 
и современном состоянии 
православия, а также о других 
христианских конфессиях, не-
христианских религиях, явле-
ниях науки, культуры, филосо-
фии, искусства. По словам Па-
триарха Московского и всея 
Руси Кирилла, это один из са-
мых важных церковно-госу-

дарственных проектов XXI ве-
ка, единственная в своем роде 
энциклопедия, статьи кото-
рой касаются жизни христи-
анства во всех его аспектах. 
В создании этого фундамен-
тального свода знаний уча-
ствуют тысячи ученых из мно-
гих стран мира.
— Значение Православной 
энциклопедии как наиболее 
полного и научно-верифици-
рованного свода знаний по 
христианству трудно перео-
ценить для всех, кто интересу-
ется христианством, — резю-
мировал глава Русской право-
славной церкви.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Православная 
энциклопедия востребована 
Вчера мэр 
Москвы Сергей 
Собянин принял 
участие в сов-
местном заседа-
нии наблюда-
тельного, по-
печительского 
и общественно-
го советов по из-
данию «Право-
славной энци-
клопедии». 
Издано 68 томов. 

день мэра

Вчера 11:39 Патриарх Московский и всея Руси Кирилл и мэр Москвы Сергей Собянин (справа) провели вместе с государственными и общественными деятелями 
заседание совета по изданию «Православной энциклопедии». В ближайшее время свет увидят еще два тома книги

Лучших учителей наградили 
за профессиональные достижения 
Вчера министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
Департамента образования 
и науки Александр Молотков 
принял участие в торже-
ственном открытии Года пе-
дагога и наставника. 

Московская система образо-
вания, отметил Александр Мо-
лотков, объединяет почти 
100 тысяч педагогов — это 
огромное сообщество со своей 
историей. 
— У каждого из нас есть свой 
наставник, тот человек, кото-
рый дал путевку в жизнь. Боль-
шинство из нас добились успе-
ха именно благодаря учите-
лям, их честному труду, нерав-
нодушным сердцам, — сказал 
министр. — И этот год — еще 
один повод сказать им огром-
ное спасибо!
На церемонии наградили учи-
телей за заслуги в труде, вклад 
в развитие образования и про-
должительную работу. Почет-
ного звания «Заслуженный 
учитель города Москвы» удо-
стоена Екатерина Сергеевна 
Егорова, учитель математики 
школы № 1541. 
— Мне очень приятно, что 
мои заслуги в образовании 
получили столь высокую 
оценку, — сказала она. 
Эту профессию Екатерина Сер-
геевна выбрала неслучайно. 
— Мне всегда нравилось об-
щаться с детьми, хорошо по-
лучалось их организовывать, 
с ними взаимодействовать. 
Свою роль сыграл и пример 
моих бабушек — они рабо-
тали в школе учителями, 
и я, можно сказать, пошла по 
их стопам, хотя родители счи-
тали, что мне нужно выбрать 
другую специальность, — 
поделилась она. — А еще у ме-
ня была замечательная учи-
тельница математики, кото-

рая привила лю бовь к этому 
предмету. 
Прислушавшись к своему 
сердцу, Екатерина Сергеевна 
пошла учиться в Педагогиче-
ский институт, а после — сра-
зу начала работать в школе. За 
36 лет своей карьеры ей дове-
лось преподавать и малышам 
в начальной школе, и старше-
классникам. 
— За эти годы в образовании 
поменялось многое. Сейчас 
технологии совсем другие, 
много цифровых помощни-
ков у учителей, «Московская 
электронная школа», но оста-
лись неизменными фунда-
ментальные жизненные 
принципы, которые я стара-
юсь привить ученикам, — рас-
сказала Екатерина Сергеевна. 
Так, по ее словам, в общении 
со школьниками она старает-

ся донести до них важность 
таких понятий, как честность, 
ответственность, порядоч-
ность. 
Есть у Екатерины Егоровой 
и свой метод преподавания 
математики «на колбасе». 
— У большинства детей плохо 
развито пространственное 
мышление, поэтому, если мне 
надо объяснить сечение ша-
ра, то я беру яблоко или 
апельсин и режу его при де-
тях. Если надо рассказать, как 
изменяется уровень воды, то 
я в вазочку опущу шарик. Ес-
ли строим на уроке сечение, 
то мы вместе с ребятами ре-
жем, к примеру, хлеб или кол-
басу, — пояснила свою педа-
гогическую методику заслу-
женный учитель Москвы. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 18:07 Преподаватель математики школы № 1541 Екатерина Егорова, удостоенная 
почетного звания «Заслуженный учитель города Москвы», после церемонии награждения

важно
Вчера глава Департа-
мента экономической 
политики и развития го-
рода Мария Багреева 
сообщила, что в конце 
прошлого года к при-
быльным относилось 
около 9,1 тысячи, 
или свыше 71 процента 
крупных и средних пред-
приятий Москвы. Среди 
отраслей самая большая 
доля прибыльных пред-
приятий сконцентриро-
вана в торговле, обраба-
тывающих производ-
ствах и образовании.

Пассажиры 
у турникетов 
не задержатся 
Систему быстрых платежей 
начали тестировать на турни-
кетах пяти станций Большой 
кольцевой линии метро. 
Об этом вчера сообщил заме-
ститель мэра Москвы, руко-
водитель Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов. 

Город продолжает внедрять 
самые инновационные серви-
сы. Столица, отметил заммэ-
ра, остается среди мировых 
лидеров по числу способов 
оплаты проезда. 
— Продолжаем совершен-
ствовать работу российской 
системы быстрых платежей 
на турникетах метро, в тести-
ровании участвуют 290 пасса-
жиров, — поделился Максим 
Ликсутов. — Всего задейство-
вана 31 станция метро и Мо-
сковского центрального коль-
ца (МЦК), в том числе пять 
станций самого протяженно-
го метрокольца в мире — 
Большой кольцевой линии. 
Уже сейчас, добавил он, все 
турникеты метро и МЦК тех-
нически готовы принимать 
оплату по системе быстрых 
платежей, на каждом установ-
лен сканер QR-кода. 
— Мы дорабатываем про-
граммное обеспечение, 
устраняем ошибки и оцени-
ваем скорость работы серви-
са, — сообщил заммэра. — 
Нам важно, чтобы система 
работала быстро и безопас-
но, а пассажиры смогли вновь 
удобно оплачивать проезд 
телефоном.
Тестирование системы прохо-
дит на станциях БКЛ «Дело-
вой центр», «Кунцевская», 
«Марьина Роща», «Проспект 
Вернадского», «ЦСКА».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Практику и стажировку прошли тысячи студентов 
старших курсов столичных вузов

Чат-бот центров госуслуг оперативно дает 
информацию пользователям

Вчера министр правитель-
ства Москвы, глава Департа-
мента городского имущества 
Максим Гаман (на фото) рас-
сказал о стажировке студен-
тов в столичном 
ведомстве. 

За последние де-
сять лет Департа-
мент городского 
имущества Мо-
сквы принял на 
практику и стажи-
ровку более пяти 
тысяч студентов старших кур-
сов, магистрантов и выпуск-
ников вузов. Более ста чело-
век из них стали сотрудника-
ми ведомства. 
— Мы заинтересованы в том, 
чтобы на работу в департа-
мент приходили молодые ак-
тивные специалисты. Сегодня 

мы взаимодействуем с 25 ве-
дущими профильными вуза-
ми. Среди них Московский 
городской университет управ-
ления правительства Москвы 

имени Лужкова, 
Российская акаде-
мия народного хо-
зяйства и государ-
ственной службы 
при Президенте 
Российской Феде-
рации, Россий-
ский экономиче-
ский университет 

имени Плеханова, Москов-
ский финансово-юридиче-
ский университет и другие, — 
сообщил Максим Гаман.
В департаменте студенты 
и выпускники занимаются 
обработкой и анализом доку-
ментов, принимают участие 
в систематизации архивов 

и баз данных, инвентариза-
ции жилищного фонда, в ра-
боте с обращениями граждан, 
подготовке проектов допол-
нительных соглашений к до-
говорам купли-продажи, до-
кументов для участия в судеб-
ных заседаниях, а также 
в подготовке графических 
и справочных материалов.
Работа со студентами не огра-
ничивается только практи-
кой. Например, в марте этого 
года в Российской академии 
народного хозяйства и госу-
дарственной службы при Пре-
зиденте РФ состоялся студен-
ческий карьерный форум 
«Мотивация. Личность. Ка-
рьера», в котором приняли 
участие профильные специа-
листы ведомства.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Более 75 тысяч раз москвичи 
обратились за помощью 
к чат-боту центров государ-
ственных услуг. Об этом вче-
ра сообщили в пресс-службе 
офисов «Мои документы». 

На сайте центров государ-
ственных услуг чат-бот зара-
ботал два года назад.
— С его помощью можно по-
лучить нужную информацию 
о госуслугах и дополнитель-
ных сервисах. Чаще всего жи-
тели столицы интересуются 
графиком работы офисов, — 
рассказали в пресс-службе уч-
реждения. 
Задать вопрос виртуальному 
помощнику может каждый. 
Для этого нужно кликнуть на 
синий значок в правом ниж-
нем углу экрана компьютера. 
Затем в открывшемся окне по-

явится строка ввода, куда 
нужно написать обращение. 
Уточняется, что количество 
задаваемых вопросов не огра-
ничено. Благодаря такой 
функции пользователям не 
нужно искать информацию 
по сайту вручную — во всем 
поможет чат-бот.  
Добавим, что эта технология 
разработана Департаментом 
информационных техноло-
гий Москвы совместно с цен-
трами госуслуг. В ведомстве 
рассказали, что для ответов 
чат-бот использует базу с ин-
формационными материала-
ми и статьями. 
— Если поступает сложный за-
прос, его автоматически пере-
направляют оператору служ-
бы поддержки портала mos.ru. 
Специалист удаленно подби-
рает необходимые сведения 

и направляет пользователю, 
а новая информация сохраня-
ется в системе следующих от-
ветов робота, — поделились 
деталями в Департаменте ин-
формационных техноло-
гий. — Таким образом вирту-
альный помощник постоянно 
совершенствует свои знания 
и учится у сотрудников служ-
бы поддержки.
Кстати, сегодня в московских 
офисах «Мои документы» до-
ступно более 280 государ-
ственных услуг, и 99 процен-
тов из них предоставляют не-
зависимо от места регистра-
ции заявителя. Районные 
центры открыты ежедневно 
с 08:00 до 20:00, флагманы 
и Дворец госуслуг на ВДНХ — 
с 10:00 до 22:00.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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Зайцу помогли 
перейти 
через дорогу
В районе Тушино заяц выбе-
жал на дорогу, но водители 
остановились и помогли зве-
рю добраться до обочины.

Видео с благородным поступ-
ком появилось в соцсетях. 
Первым заметил зайца на 
оживленном мосту водитель 
внедорожника. Он остановил-
ся и вышел из машины на по-
мощь перепуганному зайцу. 
Тот в свете фонарей просто за-
мер посредине дороги. Муж-
чина проверил, что с зайцем 
все в порядке, и аккуратно 
проводил его в безопасное ме-
сто. Спасательная операция 
заняла несколько секунд.
— Зайцы склонны становить-
ся синантропами, то есть го-
родскими животными, — ска-
зала основательница Центра 
реабилитации диких зайцев 
Кристина Григорьева. — 
Обычно они мигрируют из 
парка в парк и ведут довольно 
скрытный образ жизни. Но со 
временем могут стать для нас 
такими же привычными оби-
тателями, как голуби, вороны 
или те же лисицы, которые 
сейчас есть даже в Кремле.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostysnakaya@vm.ru

Школьные дворы ждет 
масштабное преображение

В предстоящем сезоне на 
востоке столицы планируют 
благоустроить территории 
десяти образовательных уч-
реждений. Основная зада-
ча — создать современные 
и комфортные пространства 
как для детей, так и для 
взрослых.
Как сообщили в префектуре 
округа, в ходе благоустрой-
ства обновят существующие 
дорожки и при необходимо-
сти проложат новые, обустро-
ят современные детские пло-
щадки, приведут в порядок 
зоны для занятий спортом. 
Кроме того, в планах на пред-
стоящий сезон — создать ме-
ста отдыха и зоны ожидания. 
— Для комфортных и безо-
пасных прогулок по вечерам 
смонтируют новые системы 
освещения и видеонаблюде-
ния, — отчитались в префек-
туре Восточного администра-
тивного округа. 
Там же добавили, что самый 
крупный объект благо-
устройства в Восточном окру-
ге — территория у колледжа 
№ 23 на улице Молостовых 
в районе Ивановское.
— Около корпуса образова-
тельного учреждения есть не-
большой стадион. После ре-
конструкции он станет цен-

Вчера в префек-
туре Восточного 
округа столицы 
рассказали 
о благоустрой-
стве двух рай-
онов — Метро-
городок и Ива-
новское. Ак-
цент сделают 
на обустрой-
стве школьных 
дворов. 

городская среда

Традиционный обход дает возможность 
пообщаться с жителями напрямую

Уличная субкультура приобрела 
новый формат

В Лосиноостровском прошел 
традиционный обход терри-
торий. Вчера «ВМ» расспро-
сила главу управы района 
Роберто Леонова, какие 
 вопросы удалось решить 
во время этого мероприятия. 

Лосиноостровский считается 
одним из самых небольших 
и уютных районов Северо-
Восточного округа столицы. 
Именно поэтому большин-
ство жителей здесь живут уже 
давно и знакомы друг с дру-
гом. По словам Роберто Лео-
нова, такая дружественная 
обстановка помогает отлично 
налаживать коммуникацию 
и делать жизнь в районе толь-
ко лучше.
— Я всегда поддерживаю лю-
бые способы общения с на-
шим населением. Мир стре-
мительно меняется, появля-
ются новые форматы взаимо-
действия — например, 
большинство анонсов теперь 
можно увидеть в соцсетях 
управы. Однако наши тради-
ционные обходы помогают 
увидеть все своими глазами, 
лично пообщаться с каждым, 
кто пришел, — рассказал Ро-
берто Леонов.

В этот раз инспекцию провели 
на территории жилого ком-
плекса «Ты и я». Месяц назад 
представители управы уже ос-
матривали это место, однако 
сейчас вместе с жителями 
пришли удостовериться, что 
часть поставленных задач 
управляющая компания (УК) 
выполнила.
— В прошлый раз основные за-
мечания касались работы лиф-

тового оборудования, каче-
ства уборки придомовых тер-
риторий. Кроме того, жильцы 
были недовольны недоста-
точно оперативным вывозом 
мусора. С частью работы УК 
справилась, но и повод для за-
мечаний остался. Для этого мы 
проведем в управе дополни-
тельную беседу с представите-
лями УК и спецорганизация-
ми, — добавил он.

Также на одном из обходов Ро-
берто Леонов лично проверил 
безопасность и санитарное 
содержание детских площа-
док в районе. 
— Радует, что управа делает 
на этом вопросе акцент, что-
бы избежать травм среди ма-
лышей, — рассказала мо-
сквичка Василина Федорова.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Проект «НаРайоне» для мо-
лодежных субкультур объе-
динил уже более десяти 
тысяч начинающих рэп-
исполнителей, художников 
и альтернативных любите-
лей спорта. Вчера «ВМ» уз-
нала все подробности 
об этом проекте. 

Так, «НаРайоне» существует 
в рамках проектного офиса 
«Молодежь Москвы», кото-
рый поддерживает талантли-
вых москвичей и помогает им 
реализовать себя с помощью 
различных городских сооб-
ществ и активностей внутри 
них. По словам руководителя 
«Молодежи Москвы» Марга-
риты Савинкиной, сейчас ли-
нейка офиса состоит из десяти 
проектов.
— Они создаются в зависимо-
сти от интересов и запросов 
молодежи. Например, «На-
Районе» направлен на то, что-
бы развивать уличную культу-
ру и спорт, — добавила она. 
Действительно, под руковод-
ством опытных кураторов 
проект активно развивает-
ся — в ближайшее время 
участники выступят с двумя 
новыми постановками и про-

ведут межвузовский турнир 
по единоборствам, а в конце 
лета планируют пригласить 
жителей города на фестиваль 
«Будь готов «НаРайоне», на 
котором объединят творче-
скую и спортивную молодежь 
столицы, а также представят 
уникальную программу.
— Присоединиться к проекту 
может любой желающий. 
Я и сам не так давно был участ-
ником уличного сообщества, 
поэтому прекрасно понимаю, 
как важно молодежи разви-
ваться в выбранном направ-
лении и окружать себя едино-
мышленниками, — рассказал 
куратор проекта Артем Ревин.
Придя в «НаРайоне», он пред-
ложил много идей по разви-
тию проекта — например, об-
новление дизайна социаль-
ных сетей, формата работы 
и самое главное — индивиду-
альный подход к каждой суб-
культуре. Кстати, в команде 
проекта можно встретить на-
стоящих виртуозов своего де-
ла и амбассадоров лучших 
спортивных брендов. Напри-
мер, Денис Попков под псев-
донимом Жан-Пьер Папен, 
который выступает судьей на 
матчах по уличному футболу. 

Он нередко проводит мастер-
классы в рамках проекта и де-
лится своими мыслями о пер-
спективах развития уличного 
футбола в городе на прямых 
эфирах, которые проводит со-
общество проекта в социаль-
ных сетях.
— Уличный футбол не облада-
ет какими-либо ограничения-
ми, в отличие от стадионных 
видов футбола. Однако очень 
важно соблюдать все правила 
и вести себя профессиональ-
но. Меня радует, что уличный 
футбол приобретает новые 
форматы и становится более 
популярен среди молоде-
жи, — рассказал Попков в од-
ном из эфиров.
Кстати, помимо различных 
соревнований и мастер-клас-
сов в рамках проекта, его 
участники регулярно обща-
ются с представителями дру-
гих проектов «Молодежи Мо-
сквы» и совсем недавно по-
могли студентам из различ-
ных вузов подготовиться 
к одному из главных собы-
тий — «Студенческой весне 
2023», предоставив площадку 
для занятий танцами.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru 

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развиваются районы Метрогородок и Ивановское, как проводит инспекцию глава Лосиноостровского района, 
чем помогает молодежный проект «НаРайоне» городу, а еще в каком районе водитель спас зайца — в материалах наших корреспондентов.

Тренажерные залы и бассейн 
возведут недалеко от парка

Строим здание 
необычной формы

В РАЙОНЕ 
ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ 
ОТРЕМОНТИРУЮТ 
ФАСАД ДОМА, 
КОТОРЫЙ 
ПОСТРОИЛИ 
В 1914 ГОДУ 
ПО ПРОЕКТУ 
АНДРЕЯ ХОМКО

6
ЛЕЖАЧИХ 
ПОЛИЦЕЙСКИХ 
УСТАНОВЯТ 
ВО ДВОРАХ 
РАЙОНА МИТИНО

Бакс проглотил 
рублевую монету

Школьница поедет 
на мыс Челюскин

В районе Филевский Парк началось строительство физкуль-
турно-оздоровительного комплекса (ФОК). Это будет шес-
тиэтажное здание. Первые два этажа займет медицинский 
блок, на третьем и четвертом разместят тренажерные залы 
для спортивных занятий и оздоровительной гимнастики, 
бассейн — 25 метров в длину и 8 в ширину — сделают 
на шестом. ФОК построят на территории жилого комплек-
са, но доступен он будет для всех желающих. Одновременно 
в нем смогут заниматься 250 человек. Для посетителей 
спорткомплекса предусмотрена подземная парковка.

В районе Косино-Ухтомский появится 
медицинский центр. Застройщик полу-
чил разрешение на проведение работ 
до 17 июня 2024 года. Это будет много-
профильное медучреждение. Согласно 
утвержденному проекту его построят 
в форме неправильного четырехуголь-
ника. Здание будет приспособлено 
для маломобильных посетителей. При-
легающую территорию благоустроят.

Врачи из ветеринарной клиники в рай-
оне Царицыно спасли джек-рассел-
терьера по кличке Бакс. Владельцы за-
били тревогу после двух дней нетипич-
ного поведения питомца. Собаку отпра-
вили на рентген, где выяснилось, что 
в желудке у нее находится инородное 
тело. Бакса прооперировали. Оказалось, 
он проглотил рублевую монету. Сейчас 
пес чувствует себя отлично.

Анастасия Зайцева, воспитанница 
Московского дворца пионеров, распо-
ложенного в Гагаринском районе, 
прошла отбор в Большую арктиче-
скую экспедицию и уже в апреле от-
правится на самую северную точку 
континентальной части России — мыс 
Челюскин. Настя занимается спортом. 
В экспедицию она поедет в составе от-
ряда «Первооткрыватели».

В Останкинском районе, на ВДНХ, со 2 по 16 апреля пройдут мероприятия, 
приуроченные к 200-летию со дня рождения Александра Островского.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Благоустройство в Вос-
точном административ-
ном округе столицы за-
планировано по разным 
адресам.
Так, работы пройдут у дет-
ских садов на улицах: 
Краснобогатырская, 
9 Мая, Суздальская, у кол-
леджа индустрии госте-
приимства и менеджмен-
та № 23, у школ, располо-
женных на шоссе Энтузи-
астов, Открытом 
и Щелковском шоссе, 
на Зеленом проспекте 
и Измайловском буль-
варе. 

справка
тром спортивной жизни рай-
она. На стадионе появится 
новое поле для игры в футбол, 
рядом установят небольшие 
трибуны, а по периметру про-
ложат беговую дорожку, — 
рассказал префект Восточно-
го административного окру-
га Николай Алешин.
Помимо этого, на отдельной 
площадке установят совре-
менные уличные тренажеры, 
турники и брусья. Также здесь 
обустроят памп-трек — спе-
циальную велосипедную 
трассу, площадку для стрит-
бола — разновидности улич-
ного баскетбола. 
Организуют здесь и место для 
игры в бочче. Этот вид спор-
тивного досуга становится 
все популярнее как семейный 
досуг. При игре в бочче важна 

не столько физическая вынос-
ливость, сколько ловкость 
и умение мыслить логически. 
Играют в эту игру обтянуты-
ми кожей мячами, похожими 
на теннисные. Мяч можно 
толкать битой или рукой, 
а также направлять по специ-
альному желобу. Если гово-
рить о правилах игры, то боч-
че в чем-то схоже с боулингом 
или керлингом. Чтобы сде-
лать удар как можно более ре-
зультативным, перед тем как 
нанести его, игрок должен 
хорошенько поразмыслить 
и прицелиться. Чаще всего 
играют в бочче команды. Так 
что площадка обещает быть 
востребованной у семей и мо-
сквичей старшего поколения, 
настроенных на физическую 
активность. 

Кроме того, рядом с коллед-
жем в районе Ивановское по-
явится большая игровая зона 
с горками, каруселями, каче-
лями, стенкой для рисования 
и тренажерами для развития 
мелкой моторики.
— А в другом районе на вос-
токе столицы — Метрогород-
ке — новый облик получит 
территория у корпуса школы 
№ 1795 на Открытом шос-
се, — заявили в префектуре 
Восточного административ-
ного округа. — Здесь обу-
строят несколько игровых 
площадок — как для пер-
воклашек, так и для детей 
постарше. Для занятий спор-
том у школы обустроят от-
дельные площадки: футболь-
ную, волейбольную и баскет-
больную. 

Также планируется оборудо-
вать детскую полосу препят-
ствий, установить столы для 
игры в пинг-понг и рычажные 
тренажеры — такие же, как 
в некоторых современных 
фитнес-центрах.
— На территориях школ смо-
гут заниматься не только уча-
щиеся, но и местные жители. 
Работы пройдут в период лет-
них каникул, чтобы не ме-
шать процессу обучения, — 
пообещали в префектуре.
В предыдущие два года 
в округе создали спортивные 
и детские площадки, обустро-
или удобные пешеходные 
и велосипедные маршруты, 
привели в порядок местный 
пруд.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В этом году в Лосино-
островском районе плани-
руется масштабное благо-
устройство территорий. 
В управе рассказали, что 
разработали единую кон-
цепцию преображения 
вместе с Комитетом по ар-
хитектуре. Так, в програм-
му благоустройства вклю-
чен сквер на Изумрудной 
улице. В ближайшее вре-
мя там появятся новые 
игровые пространства 
для детей, зона с трена-
жерами и площадка 
для выгула собак.

кстати

Обновляем 
спортивные зоны 

Наш округ стал лидером по количе-
ству спортивных объектов, планируе-
мых к реализации в рамках одобрен-
ных в прошлом году проектов ком-
плексного развития территорий. Мы 
всегда стремились к тому, чтобы заня-
тия  спортом в СВАО были всегда  до-
ступны, а здоровый образ жизни попу-
лярен среди местного населения. Для 
этого мы регулярно обновляем спор-
тивные зоны, чтобы оборудование на 

них соответствовало всем современным стандартам. 
Например, любимый жителями  стадион «Свиблово» 
в этом году значительно преобразится — исходя из много-
численных просьб любителей активного образа жизни  
мы заменим покрытие на футбольном поле, установим 
вокруг вместительные трибуны. Кстати, в процессе под-
готовки проекта реконструкции ста-
диона участвовали наши жители. Они 
предлагали свои идеи, касающиеся 
его будущего облика.
Так, в этом году  у нас предусмотрено 
строительство спортивных объектов 
общей площадью свыше 93 тысяч ква-
дратных метров.  Эти изменения кос-
нутся сразу десяти районов нашего 
округа. Больше всего спортивных объ-
ектов построят в Отрадном — там по-
явятся сразу три новых физкультурно-
оздоровительных комплекса. А самый 
большой возведут в Северном Медвед-
кове  —  вместо гаражей и складских 
помещений. Остальные районы — Ал-
туфьевский, Бабушкинский, Бутырский, Останкинский, 
Северный, Свиблово получат по одному-двум спортив-
ным объектам.
Мы планомерно подходим к тому, что каждый район 
округа становится мини-центром со всеми видами досуга 
и удобствами. Это одна из наших ключевых задач, кото-
рая позволяет сделать жизнь в СВАО еще комфортнее 
и привлекательнее. Более того, сюда идут инвестиции для 
строительства нужных нашим жителям объектов — в том 
числе спортивных. 
Пять лет назад наш округ задал тренд на последователь-
ное облагораживание территорий — парк «Яуза» яркий 
тому пример. Более того, многие районы, которые счита-
лись «задворками», стали центрами притяжения. К при-
меру, Алтуфьевский, где появилось большое количество 
общественных мест. Чего стоит один сквер у реконструи-
рованного кинотеатра «Марс»! Там есть инсталляция 
Солнечной системы, «Лунные качели» и многое другое. 
Заметно, что и управы округа с большим энтузиазмом бе-
рутся за решение новых и нестандартных задач.  Сейчас 
в районах появляются тематические площадки, совре-
менные скверы, где интересно не только детям, но 
и взрослым. Уделяем внимание и любителям домашних 
животных — сейчас в округе появляется все больше пло-
щадок для выгула собак. Там можно не просто погулять, 
а подрессировать своего питомца. Мы видим, что такие 
инициативы  находят отклик у нашего населения, поэто-
му с большим удовольствием открываем новые объекты.

Северо-восток столицы (СВАО) активно развивает-
ся. Вчера префект округа Алексей Беляев расска-
зал  «ВМ», какие новые досуговые и спортивные 
площадки появятся в районах уже в этом году.

первый 
микрофон

АЛЕКСЕЙ  
БЕЛЯЕВ
ПРЕФЕКТ СВАО

Как изменятся территории учебных заведений в районе Метрогородок

Обновят существующие 
дорожки и при необходимости 
проложат новые

Специалисты обустроят 
новые детские площадки, 
приведут в порядок зоны 
для занятий спортом

Прилегающую 
территорию 
озеленят

Внизу постелют безопасное 
резиновое покрытие

Здесь появится большая 
игровая зона с горками, 
каруселями, качелями

Планируют установить столы 
для игры в пинг-понг

УП
РА
ВА

 Р
АЙ

ОН
А 
Л
ОС
И
Н
ОО
СТ
РО
ВС
КИ

Й

18 марта 11:20 Слева направо: глава управы 
Лосиноостровского района Роберто Леонов, заместитель 
главы управы Ирина Машкина, представитель ОАТИ по СВАО 
и общественный советник Лосиноостровского района 
Тамара Денисова 
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Российские военные диктуют 
повестку на линии фронта

Он добавил, что наши подраз-
деления по-прежнему дикту-
ют повестку на линии фронта.
— Все подходы к Артемовску 
простреливаются «вагнера-
ми». Что касается самого го-
рода, то важно было зачи-
стить в нем промзону, и об 
этом практически можно уже 
говорить. Там наши ребята 
добивают одиночных боеви-
ков. Противник сейчас пере-
местился на заранее подго-
товленные позиции с завода 
в админздания, — сказал Де-
нис Пушилин.
На других направлениях, по 
сообщениям Минобороны 
РФ, нашим войскам также 
удается успешно поражать 
противника.
— Оперативно-тактической 
и армейской авиацией, ракет-
ными войсками и артиллерией 
группировок войск Вооружен-
ных сил Российской Федера-
ции в течение суток нанесено 
поражение 96 артиллерий-
ским подразделениям ВСУ на 
огневых позициях в 114 райо-
нах, — заявил официальный 
представитель Минобороны 
РФ генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков. 
По его словам, средствами 
противовоздушной обороны 
за сутки перехвачено 18 реак-
тивных снарядов системы 
залпового огня HIMARS 

и один управляемый реактив-
ный снаряд GLSDB. Кроме то-
го, уничтожены 12 украин-
ских беспилотных летатель-
ных аппаратов.
А российская промышлен-
ность наращивает обеспече-
ние войск всеми видами бое-
припасов. По данным Мино-
бороны РФ, глава ведомства 
Сергей Шойгу совершил по-
ездку по предприятиям ОПК 
в Челябинской и Кировской 
областях. Он проверил ход вы-
полнения госзаказа в цехах, 
непосредственно задейство-
ванных в выпуске продукции 
для обеспечения нужд СВО. 
В частности, министр осмо-
трел производство артилле-

рийских и танковых снаря-
дов, минометных мин разных 
калибров, а также неуправля-
емых авиационных ракет — 
боеприпасов, расходуемых 
в больших количествах в усло-
виях боевых действий. 
А в Донецке тем временем об-
наружили немецкие противо-
танковые мины AT2. Это пер-
вый подобный случай с нача-
ла СВО.
— ВСУ произвели дистанци-
онное минирование в ночь на 
вторник при помощи РСЗО 
типа MARS II. Часть снарядов 
перехвачена системой ПВО, 
однако одна ракета раскрыла 
кассеты и сбросила противо-
танковые мины, — уточнили 

в Совместном центре контро-
ля и координации вопросов, 
связанных с военными пре-
ступлениями Украины.
Одна из мин взорвалась ря-
дом с припаркованным у дома 
автомобилем из-за срабаты-
вания магнитного датчика. 
Местный житель получил тя-
желые ранения.
Нацисты тем временем уже-
сточили пытки пленных рус-
ских солдат, заявила уполно-
моченный по правам челове-
ка в ДНР Дарья Морозова.
— По каждому отдельному 
факту мы направляем обра-
щения в международные об-
щественные организации по 
правам человека. Результа-

тов это не приносит, — доба-
вила она.
А киевский режим впервые 
столкнулся с публичным не-
довольством населения по по-
воду использования боепри-
пасов из стран НАТО. Речь 
идет о танковых снарядах 
с сердечниками из обедненно-
го урана, которые Великобри-
тания планирует передавать 
Украине. Их использование 
грозит радиоактивным зара-
жением местности. Поэтому 
на сайте президента Украины 
появилась петиция с требова-
нием запретить применение 
этих снарядов. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Солдаты делились 
кашей с животными
Попавшим в беду животным 
Донбасса помогают сотруд-
ники и волонтеры донецкого 
приюта «4 лапки». Корре-
спондент «ВМ» узнал, 
как неравнодушные люди 
спасают четвероногих. 

В редкие моменты затишья от 
обстрелов помещения прию-
та «4 лапки» наполняются 
звонким собачьим лаем. Пи-
томцы начинают вилять хво-
стами и прижимаются носами 
к стальным сеткам вольеров, 
зазывая к себе хозяйку учреж-
дения Ирину Волик. А она уже 
несет своим любимцам уго-
щения — пакеты с сухим кор-
мом. Каждый из постояльцев 
получает свою порцию еды. 
— Я с детства мечтала о созда-
нии собственного приюта для 
животных, а потом не смогла 
пройти мимо брошенных пи-
томцев в 2014 году, — расска-
зала Волик. — Один из жите-
лей Донецка в те годы собирал 
бродячих собак, которые обо-
сновывались на территории 
склада. Но он бросил это заня-
тие и уехал на Украину. А со-
баки умирали от голода. Мне 
стало их жаль. Я выкупила 
землю, заказала строймате-
риалы и начала строить во-
льеры. В то время тут уже жи-
ли около 20 собак. 
По словам Ирины Волик, по-
том случилась продуктовая 
блокада Донецка. Тогда лю-
дям не хватало еды, поэтому 
о сохранении животных прак-
тически никто не заботился. 
— Нам тогда помогали мест-
ные военные части. Солдаты 
делились кашей, не давая со-
бакам умереть с голоду. Вы-
жить удалось только благода-
ря неравнодушным людям, 
которые сами недоедали, но 
приносили пищу для живот-
ных, — вспоминает Ирина. 
К 2023 году на территории 
приюта оборудовали 104 во-
льера и двухэтажный стацио-
нар, в котором содержатся 
животные после операций. 
— Всего у нас около 400 пи-
томцев. В основном это соба-
ки, но есть и енот-полоскун 
Яшка, козочка Наташка и ено-
товидная собака Жорик, — до-

бавила хозяйка приюта. — 
Уже более 1000 животных 
удалось пристроить в семьи. 
В числе тех, кто забирает жи-
вотных, есть и жители Мо-
сквы. Они специально приез-
жали к нам, чтобы взять себе 
четвероногого друга. 
Однако Ирина Волик отмети-
ла, что часто животные поги-
бали от разрыва сердца. Они 
пугались снарядов, которыми 
солдаты ВСУ обстреливали 
территории Донбасса. Так, на-
пример, случилось с лисой, 
проживавшей в приюте. 
— Иногда я подбирала живот-
ных на освобожденных терри-
ториях. Например, вывозила 
питомцев под обстрелами из 
того же Мариуполя, — сооб-
щила Волик. — Самой боль-
шой проблемой стало отсут-
ствие ветеринарных врачей, 
ведь четвероногим требова-
лась помощь. Сейчас же мы 
стараемся привлекать част-
ные клиники, которые иногда 
охотно откликаются. 
Ирина Волик также добавила, 
что всем обитателям приюта 
сделаны необходимые при-
вивки и медицинские опера-
ции, поэтому они готовы от-
правиться в заботливые руки 
своих новых хозяев. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ
МИНИСТР ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РФ

Мы проводим нашу специаль-
ную военную операцию как раз 
ради тех людей, которых угне-
тают в нарушение всех мысли-
мых международных норм
и принципов, в нарушение тех 
основ, на которых была про-
возглашена независимость 
Украины. И поэтому мы знаем, 
за что мы воюем. Мы знаем, 
что мы хотим освободить этих 
людей от любой угрозы, кото-
рую их жизни, их традициям, 
их семьям могут создавать 
нынешние украинские власти.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера врио гла-
вы Донецкой 
Народной Рес-
публики Денис 
Пушилин сооб-
щил, что россий-
ские войска 
практически 
полностью 
завершили за-
чистку промзо-
ны в Артемовске.

спецоперация

Вчера 12:04 Министр обороны РФ Сергей Шойгу (слева) проверяет ход выполнения гособоронзаказа на предприятиях ОПК в Челябинской и Кировской областях

Офицеры ведут 
бойцов к победе

Министерство обороны обна-
родовало новые данные 
о подвигах наших военнос-
лужащих, сражающихся 
на фронтах специальной во-
енной операции на Украине.

Скрытный удар
Лейтенант Дмитрий Ходач-
ков (1) командует ротой мор-
ской пехоты. Получив задание 
обеспечить удержание пози-
ций роты, Дмитрий организо-
вал разведку местности и во-
время обнаружил отряд укра-
инских националистов, соби-
равшихся атаковать наши 
войска. Морпех решил опере-
дить противника. Используя 
особенности местности, Хо-
дачков сумел скрытно подве-
сти к врагу не только своих 
бойцов, но и боевую технику. 
При этом лейтенант со своими 
солдатами занял удобные по-
зиции — так, чтобы вести по 
противнику перекрестный 
огонь. Наши бойцы обстреля-
ли националистов и уничто-
жили их пикап с противотан-
ковой установкой. Оставшие-
ся в живых киевские боевики 
решили спастись бегством 
и отступили со своих рубежей. 
Тогда Ходачков скорректиро-
вал по ним удар нашей артил-
лерии и завершил разгром 
вражеского отряда. В резуль-
тате грамотных действий 
Дмитрия и его подчиненных 
наступление противника бы-
ло сорвано и позиции наших 
морпехов защищены.

Сорвали атаку
Старший лейтенант Андрей 
Баскаков (2) командует ар-
тиллерийским взводом само-
ходных гаубиц. Его орудия 
поддерживают огнем наши 
обороняющиеся подразделе-
ния на важном участке фрон-
та возле реки. Боевики киев-
ского режима пытались форси-
ровать реку и в ходе наступ-
ления также использова ли 
артиллерию. В результате 

взвод Баскакова попал под об-
стрел. Но Андрей не вышел из 
боя: несмотря на смертель-
ную угрозу, он продолжил 
стрелять по врагу, при этом 
грамотно меняя позиции сво-
их орудий, чтобы затруднить 
прицеливание национали-
стам. Андрей быстро и точно 
производил расчет данных 
для стрельбы и передавал их 
подчиненным. В результате 
наши артиллеристы смогли 
уничтожить два понтона, на-
веденных через реку национа-
листами, чем замедлили и ос-
лабили их атаки. Кроме того, 
огнем гаубиц Баскакова были 
уничтожены танк и два мино-
мета с расчетами. Это значи-
тельно ослабило огонь про-
тивника по позициям наших 
войск. А Андрей сумел точно 
накрыть огнем большое ско-
пление пехоты противника, 
чем сорвал очередную враже-
скую атаку. Взаимодействуя 
с пехотой и другими подразде-
лениями артиллерии, Баска-
ков обеспечил отражение на-
ступления противника.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 

1

2

Добровольцы формируют 
аптечки по запросам армии

Волонтерский проект «Вра-
чи, вы не одни» собрал 
и отправил на Донбасс бо-
лее 16 тысяч аптечек 
для бойцов, участвующих 
в спецоперации. «ВМ» свя-
залась с основательницей 
движения Анной Красно-
польской. 

Изначально волонтерский 
проект был запущен в 2020 го-
ду, в начале пандемии. Но 
с 2022-го он приобрел новую 
жизнь. 
— Мы решили объединиться 
с той же командой, чтобы по-
могать бойцам необходимы-
ми медицинскими вещами, — 
говорит Анна. — Решили со-
средоточиться только на этом 
узком направлении и не соби-
рать все и сразу, как другие. 
По словам Краснопольской, 
они быстро вышли на доволь-
но широкие масштабы. За ме-
сяц они комплектуют около 
пяти тысяч аптечек, которые 
каждый день доставляют на-
шим солдатам.
— На Донбасс мы отправили 
уже больше 16 тысяч аптечек 
и 171 медицинский рюк-
зак, — отмечает Анна Крас-
нопольская. — Мы обеспечи-

ваем все рода войск по всей 
линии фронта, от Курска до 
Херсона.
Обычная аптечка содержит 
в себе несколько бинтов как 
российского, так и китайско-
го производства, спасатель-
ное одеяло для сохранения 
тепла, ножницы тактические 
для одежды, противоожого-
вую салфетку, армированный 
скотч и фармацевтику.
Также Анна Краснопольская 
добавляет, что аптечки — это 
все же больше индивидуаль-
ный набор для солдата, а вот 
для врачей и медсестер, кото-
рые спасают жизни бойцам, 
больше подходят рюкзаки. 
— Их наполнение мы с дей-
ствующими военными меди-
ками очень долго разрабаты-
вали. Ушло на это около двух 
месяцев, — отмечает Красно-
польская. — Мы смогли сде-
лать его максимально эффек-
тивным и оптимальным по 
цене. 
Краснопольская добавила, 
что себестоимость такого 
рюкзака по итогу выходит 
около 15 тысяч рублей, что 
довольно мало: аптечки в ма-
газинах стоят примерно 
столько же. 

Бюджет, на который закупа-
ются лекарства и другие меди-
цинские приспособления, 
формируется полностью бла-
годаря неравнодушным лю-
дям, периодически перечис-
ляющим средства проекту. 
А объем требуемой помощи 
близится к бесконечности. 
Многие бойцы, получившие 
посылки, отмечают, что со-
держание рюкзака или аптеч-
ки не раз их выручало. 
— Более того, еще суток не 
проходит с отправки, а бойцы 
уже пишут, что аптечки при-
годились, спасли кому-то 
жизнь, — рассказывает Крас-
нопольская.
Поэтому волонтеры постоян-
но держат связь с военнослу-
жащими и медицинскими ра-
ботниками, чтобы понять, как 
еще улучшить отправляемую 
на фронт помощь.
По словам Краснопольской, 
в заявках периодически появ-
ляются запросы на специфи-
ческие хирургические ин-
струменты или оборудова-
ние, но обычно даже стан-
дартный набор покрывает все 
потребности. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

ИГОРЬ ЖИГАРЕВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ ЗООЛОГИИ 
И ЭКОЛОГИИ МОСКОВСКОГО 
ПЕДАГОГИЧЕСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА

Военные действия вынуждают 
людей в некоторых случаях 
оставлять своих питомцев. 
Животные начинают мучить-
ся, поэтому создавать для них 
приюты — это поистине бла-
городное дело, которое нуж-
но всячески поддерживать. 
Помогать братьям нашим 
меньшим — это наш долг. 
Это становится одной из основ 
человеческих качеств. Орга-
низовать новый дом для сотен 
животных стоит многих уси-
лий, поэтому те, кто участвует 
в этом деле, заслуживают 
поддержки и уважения. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Размещение ядерного оружия в Белоруссии 
не противоречит международному праву

Демобилизованные будут проводить 
патриотические уроки для детей

Вчера в Министерстве ино-
странных дел Белоруссии за-
явили, что они вынуждены 
реагировать на наращивание 
военного потенциала Севе-
роатлантического альянса 
(НАТО) в соседних странах.

В ведомстве республики ска-
зали, что размещение на тер-
ритории страны российских 
ядерных боеприпасов — это 
мера по укреплению соб-
ственной безопасности и обо-
роноспособности страны. 
К тому же военное сотрудни-
чество Белоруссии и России, 
по заявлению дипломатов, 
осуществляется в строгом со-
ответствии с международ-
ным правом и не нарушает 
положения Договора о нерас-
пространении ядерного ору-
жия (ДНЯО).
— Обучение белорусских пи-
лотов, способных управлять 
самолетами со специфически-
ми боеприпасами, модерни-
зация таких самолетов, равно 

как и размещение ядерных 
боезарядов на территории Бе-
ларуси без передачи Минску 
контроля за ними, а также до-
ступ к соответствующим тех-
нологиям не противоречат 
положениям статей I и II 
ДНЯО, — уточнили в МИД Бе-
лоруссии.
Реакция стран Европы и За-
пада на это была умеренно не-
гативная. Ведь на самом де-
ле такая практика считается 
типичной в сфере военного 
сотрудничества неядерной 
и ядерной держав, пояснил 
директор Института полити-
ческих исследований Сергей 
Марков.
— Евросоюз и США не воспри-
нимают размещение ядерно-
го оружия в Белоруссии как 
серьезную угрозу. Дело в том, 
что сами американцы разме-
стили его во многих стра-
нах — членах НАТО: Герма-
нии, Италии, Турции, Бель-
гии, Испании... — говорит 
Сергей Марков. 

Действительно, на террито-
рии европейских стран — 
членов Североатлантическо-
го альянса хранятся свы-
ше 150 единиц тактического 
ядерного оружия США, под-
готовлено более 250 самоле-
тов для их возможного при-
менения.
— А негативно американцы 
отреагировали потому, что 
Россия проявила политиче-
скую самостоятельность, что 
властям США, конечно, не 
нравится, — добавил Марков. 
Он отметил, что размещение 
в Белоруссии ядерного ору-
жия — это гуманистический 
акт президента России Влади-
мира Путина.
— Ведь он понимает возмож-
ность агрессии Польши против 
Белоруссии, — считает Сергей 
Марков. — Агрессивные наме-
рения Варшавы в отношении 
соседней страны не могут не 
остаться незамеченными.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Участников спецоперации 
могут привлечь к проведе-
нию уроков «Разговоры 
о важном». 

По словам начальника управ-
ления президента РФ по обще-
ственным проектам Сергея 
Новикова, это планируют де-
лать к определенным датам, 
например, Дню Героев Отече-
ства, Дню Неизвестного сол-
дата, годовщине присоедине-
ния новых регионов к России 
и другим. 
— Сейчас происходят эпо-
хальные и важные события 
в стране, — говорит председа-
тель Московского городского 
родительского комитета Рус-
лан Ткаченко. — Поэтому де-
тям стоит рассказывать о та-
ких вещах, как, например, 
спецоперация, присоедине-
ние новых регионов. И никто 
не сможет сделать это лучше, 
чем непосредственные участ-
ники событий. Они — свиде-
тели эпохальных событий.

Также, по словам Руслана Тка-
ченко, люди, побывавшие в зо-
не боевых действий, смогут 
рассказать не только об исто-
рии вопроса, но и о конкрет-
ных сражениях и подвигах. 
— Да и сам факт того, что госу-
дарство ценит поступки лю-
дей, которые были в зоне про-
ведения СВО, говорит о мно-
гом. И дети поймут, насколько 
все это важно, — добавил Рус-
лан Ткаченко. 
По мнению научного руково-
дителя Центра этнических 
и международных исследова-
ний Антона Бредихина, та-
кие уроки будут очень полез-
ны не только для детей, но 
и для самих участников спец-
операции. 
— Это действительно очень 
важный шаг для поддержки 
наших солдат, которые вер-
нутся с фронта, — говорит 
Антон Бредихин. — У них бу-
дет возможность социализи-
роваться, вернуться к мир-
ной жизни.

Подобная практика, по сло-
вам Антона Бредихина, в Рос-
сии уже существует. Так, в ка-
зачьих школах и универси-
тетах существуют казаки-на-
ставники. Они, ветераны 
боевых действий, тоже про-
водят для детей дополнитель-
ные уроки, рассказывают им 
о важных исторических со-
бытиях. 
— Таким образом, дети узна-
ют историю, а казаки — вос-
станавливают навыки соци-
альной жизни, — уточнил 
Бредихин.
Формат «Разговоров о важ-
ном» — гибкий. Он будет ме-
няться из года в год. На уроках 
детям будут рассказывать об 
актуальных событиях, проис-
ходящих в стране и мире. 
В частности, содержание «Раз-
говоров о важном», которые 
проводили в этом году, проа-
нализируют и обновят к сле-
дующему учебному году.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru 

Вчера 14:48 Волонтеры Людмила Новичкова, Анжела Белецкая, Анна Краснопольская 
и Наталия Терновская (слева направо) упаковывают аптечки и медрюкзаки

И
З 
Л
И
Ч
Н
ОГ
О 
АР
ХИ
ВА

М
И
Н
И
СТ
ЕР
СТ
ВО

 О
БО
РО
Н
Ы

 Р
Ф

/Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ



5Главная темаВечерняя Москва 29 марта 2023 года № 55 (29385) vm.ru

Одним из первых начал возвращать свои капи-
талы в Россию Алишер Усманов. Его холдинг 
еще в 2014-м сообщил, что переводит под рос-
сийскую юрисдикцию ключевые активы: ком-
пании «Мегафон» и «Металлоинвест». В 2018-м 
Усманов продал свою 30-процентную долю 
в британском футбольном клубе «Арсенал». Да, 
большую часть времени бизнесмен продолжал 
проводить в Монако. Однако после февраля 
2022-го почти всю зарубежную недвижимость 
Усманова конфисковали, и олигарх оттуда 
уехал. «Кочует» и бизнес. Так, например, «Рус-
ал» и «Базовый элемент» Олега Дерипаски по-
пали под удар в США, были с большим трудом 
отбиты и вернулись под российскую юрисдик-
цию, потеряв, правда, приличную часть акти-
вов. Заново перерегистрировались в России 
и «Силовые машины» Алексея Мордашова. Экс-
перты считают: это лишь начало.

«Вы про Россию ничего не понимаете»

— Российских олигархов «прижимают» на За-
паде с целью на них повлиять, — пояснил по-
литолог Григорий Савельев. — Политические 
элиты Запада, как ни странно, живут реалиями 
1990-х и искренне уверены, что бизнес-элиты 
могут влиять на политическое руководство 
страны. Они вспоминают «семибанкирщину», 
выборы Ельцина в 1996-м, когда крупный биз-
нес дал денег на его переизбрание, и думают, 
что сейчас все плюс-минус так же. И логика За-
пада проста: мы «прижмем» олигархов, и они 
свергнут Путина, чтобы вернуть расположение 
Запада и, как следствие, свои активы. Но так 
уже не получается. 
Российский олигарх Михаил Фридман, чьи сче-
та заблокировал суд Лондона, в интервью 
агентству Bloomberg пояснил, что Евросоюз не 
понимает реальное устройство российской 
власти. Если целью санкций было вынудить лю-
дей наподобие него оказать давление на Пути-
на, это почти невыполнимо. 
— Если руководство Евросоюза думает, что по-
сле санкций я выйду на Владимира Путина и по-
прошу его прекратить боевые действия, если 
они считают, что это сработает, тогда мы в боль-
шой беде, — сетует лондонский «беженец». — 
Это означает, что принимающие решения люди 
ничего не понимают о России. Это очень опас-
ный момент для нашего будущего.
Кстати, в этом слове «наше» и заключается тра-
гикомичное положение российских олигархов. 

Зачем строить, если можно купить?

— В начале 1990-х Россия решила идти по пути 
Запада: рыночная экономика, парламент, пре-
зидент — все как «там», — рассказывает канди-
дат экономических наук, преподаватель МГУ 
Виктор Кудрявцев. — Бывшую государствен-
ную собственность раздали будущим олигар-
хам с надеждой на то, что они — как новая эли-
та — помогут построить «нормальную» страну. 
Логика была такая: они ведь здесь живут, здесь 
их активы, богатство. А значит, олигархи заин-
тересованы в том, чтобы в стране было красиво, 
как в Великобритании. Ну или США. Но пробле-
мы начались почти сразу.

Первая, как пояснил эксперт, была связана 
с «оптимизацией усилий».
— Строить красивую развитую страну — это 
долго и дорого. Можно до конца жизни не 
успеть. Куда проще купить себе место в стране, 
где «красивая жизнь» уже давно построена. По-
этому олигархи быстро перевели свои компа-
нии в офшоры, понакупили за рубежом недви-
жимости, перевезли туда своих детей и стали 
потихоньку встраиваться в западное общество 
сами, — рассказывает Виктор Кудрявцев. — Ро-
ман Абрамович, например, купил загибающий-
ся футбольный клуб «Челси», за который тради-
ционно болели аристократы. Цель очевидна — 
приобрести «билет» в высшее общество. И это 
у него получилось. Иными словами, развивать 
Россию олигархи не хотели категорически: 
очень уж хлопотно.
Вторая причина непатриотичности российской 
бизнес-элиты — невозможность защиты капи-
талов.
— Любой бизнес стремится к расширению: как 
говорится, деньги к деньгам. Рано или поздно 
денег становится столько, что защитить их мо-
жет только политическое влияние, — пояснил 
Виктор Кудрявцев. — Почему существовала 
«семибанкирщина»? Потому что крупный биз-
нес всеми правдами и неправдами пытался 
встроиться во власть: поставить своих чинов-
ников, купить телеканалы, радиостанции, газе-
ты. На Западе, кстати, происходило и происхо-
дит то же самое. Байден — лишь вывеска спеку-
лятивного финансового капитала. Трамп — вы-
веска капитала промышленного. Британский 
премьер Сунак — сам миллиардер. И у нас было 
бы так же. Но пришел Путин и планы олигархов 
порушил.

Минфин Кипра сообщил об аресте 105 миллионов евро, принадлежащих российским олигархам. Сумма не очень большая: общий размер российских вкладов на Кипре 
превышает 5,5 млрд евро. Но процесс продолжается. Сейчас сумма замороженных российских активов на Западе (в основном частных) превышает 1 триллион 

долларов. Как результат — всеми способами олигархи пытаются вернуть деньги в Россию. Реально ли появление у нас национально ориентированного бизнеса?

19 октября 2021 года. ФБР проводит обыск в доме Олега Дерипаски в Вашингтоне. Российских олигархов начали активно «раскулачивать» на Западе еще до начала спецоперации на Украине. Сейчас процесс продолжается

Крупным бизнесменам придется забыть о Западе и повернуться лицом к Родине

Элита сменит ориентиры

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

США и Евросоюз 
готовы отнять
то, что нажили 
толстосумы 
«непосильным 
трудом»

цитата

Надо развивать свою 
страну — Россию. Помнить, 
что ей вы всем обязаны. 
Необходимо делать все, 
чтобы жизнь здесь была 
лучше. Тогда не только 
деньги ваши будут целы, 
но и совесть — чище. 
ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ДУМЫ РФ

Страна едва не рухнула

— Приход Путина и ослабление олигархов бы-
ли исторически обусловлены, — считает Григо-
рий Савельев. — Дело в том, что «семибанкир-
щина» привела Россию на край гибели. Вспом-
ните конец 90-х: дефолт, Чечня отделилась, на 
очереди стоял Дагестан. Губернатор Свердлов-
ской области Эдуард Россель говорит о созда-
нии Уральской республики и введении там 
своей денежной единицы — уральского фран-
ка. Власти Татарстана обсуждают введение пла-
ты за транзит автомобилей через республику. 
Ясно, что еще год-два и — России не будет: раз-
валится на несколько частей. И главная причи-
на — слабость верховной власти, опирающейся 
не на народ, а на группу олигархов. А цель оли-
гархов и правда была не построить могучую 
Россию, а заработать здесь побольше и уехать 
подальше. В итоге зашаталась вся страна. Ну 
хотя бы потому, что интересы ее элит полно-
стью расходились с интересами большинства 
населения. Простые люди хотели жить в сытой 
и благополучной стране. Элиты хотели того же, 
но у них планы с обычными людьми страны не 
совпадали. Значит, элиты нужно менять. Но 
как? Если «все отнять и поделить», провести на-
ционализацию активов, будет новый хаос. 
Нужно перековывать элиты. Делать так, чтобы 
свое будущее они связывали не с Англией, 
а с Россией.

«Вернись, я все прощу»

Самая эффективная политика — дуэт кнута 
и пряника. Российские власти в основном поль-
зовались последним.
— Первый закон об амнистии капиталов всту-
пил в силу в июне 2015 года. Потом его действие 
еще много раз продлевали, — рассказывает фи-
нансовый аналитик Артем Извольский. — 
Можно было, например, вернуть в Россию сред-
ства, ранее выведенные в офшоры. Можно бы-
ло без всяких штрафов перерегистрировать 
в России «офшорное» имущество. Но результа-
ты для российских властей оказались куда ниже 
ожидаемых.
Ян Арт, эксперт комитета Госдумы по финансо-
вому рынку, пояснил:
— Чтобы вернуть в Россию деньги, нужно сна-
чала ответить на вопрос: «Зачем?» Ведь деньги 
должны работать, и необходимы сферы, куда их 
можно эффективно «пристроить» и ждать, ког-
да они «вырастут». Значит, нужны, во-первых, 
развивающаяся экономика, а во-вторых, ваша 
уверенность, что вы с этой экономикой будете 
развиваться вместе. Ведь никому не интересно 

вернуть деньги в Россию, чтобы здесь их поте-
рять. Поэтому многие бизнесмены опасались 
возвращать в страну все свои активы: уверен-
ности в «светлом экономическом будущем» 
у них не было.

Спасайся кто может

Вот тут-то и помог Запад. Начав арестовывать 
активы, он поставил российских бизнесменов 
в ситуацию «спасайся кто может». 
— Последние события показали: образ Запада 
как тихой гавани и прибежища капиталов ока-
зался призраком, фальшивкой. И те, кто вовре-
мя этого не понял, а рассматривал Россию лишь 
как источник заработка, а жить планировал за 

рубежом, — их там просто ограбили, отняли да-
же законно заработанные средства, — сказал, 
обращаясь к Федеральному собранию, прези-
дент России Владимир Путин.
Глава государства напомнил свое знаменитое 
заявление о том, что владельцы активов и сче-
тов на Западе «замучаются глотать пыль», пы-
таясь спасти имущество в судах. Ситуация по-
сле начала СВО показала: так и есть. Каждый 
представитель так называемой элиты, как 
сказал президент, может свободно выбирать: 
либо «доживать свой век в арестованном 
особняке с заблокированными счетами», либо 
вернуться в Россию и вкладываться в ее раз-
витие. По словам Путина, для Запада такие 
люди были и останутся «второсортными чужа-
ками» и купленные титулы «графов, пэров, 
мэров» им не помогут. Альтернативой пробле-
мам и дискриминации в США и Европе прези-
дент называет жизнь и работу на соотече-
ственников, чтобы страна менялась к лучше-
му. За теми предпринимателями, которые 
поступают подобным образом, глава государ-
ства усматривает будущее.
— Хочу, чтобы меня услышали те, кто столкнул-
ся с волчьими повадками Запада: бегать с про-
тянутой рукой, унижаться, выпрашивая свои 
денежки, бессмысленно. Не стоит цепляться за 
прошлое. Надо перестроить свою жизнь и рабо-
ту. Так и капиталы приумножите, и заработаете 
благодарность людей и общества на годы впе-
ред, — сказал Путин.

Предложение, 
от которого трудно отказаться
Путин, по сути, сделал элитам предложение, от 
которого трудно отказаться, считает эконо-
мист, постоянный член «Изборского клуба» 
Михаил Хазин.
— Мы не знаем подробностей этого предложе-
ния, но суть его очевидна. «Если ты хочешь хоть 
что-то сохранить, то делай вот это». И дается 
четкий перечень действий. «Если нет, тогда ре-
шай свои вопросы на Западе и не жди, что тебе 
будет хорошо в России». Я убежден, что практи-
чески все, кому это предложение сделали, на 
него согласятся. Лучше сохранить хоть что-то, 
чем лишиться всего, — пояснил Михаил Хазин.
Политолог Дмитрий Журавлев считает, что вер-
нет активы в Россию меньшая часть российских 
олигархов.
— С одной стороны, очевидно, что наших биз-
несменов с их хитрыми повадками на Западе не 
только не любят, но и будут прижимать. Многие 
это поняли еще после «наезда» США на Олега 
Тинькова, который не заплатил налоги. С дру-
гой стороны, очевидно и другое: большинство 
наших олигархов просто не умеют, не в состоя-
нии делать бизнес. Практически никто из них 
не создал бизнес-империю, как Форд или хотя 
бы Ротшильд. Их активы получены в результате 
приватизации, которая иногда была очень по-
хожа на банальное воровство. Активы эти, как 
правило, сырьевые — люди лишь удачно присо-
сались к недрам родины. Они не могут создать 
никакого бизнеса — ни у нас, ни тем более на 
Западе. Просто толку не хватит, они этим не за-
нимались никогда. Самые смелые и умные из 
них, думаю, сообразят нанять людей, которые 
способны создать что-то новое, проинвестиру-
ют. Сколько будет таких умных и смелых — ска-
зать сложно.

Спецоперация выдвинет новых людей

Игорь Кузнецов, ведущий научный сотрудник 
Института социологии ФНИСЦ РАН, считает, 
что в ближайшие годы в России появится новая 
элита — из бывших участников спецоперации. 
— Олигархи — уходящая натура. Элиту обще-
ства скоро начнут формировать люди, которые 
знают, что такое жизнь и смерть, нюхнувшие по-
роха и умеющие любить Родину, — считает со-
циолог. — Механизм появления новой элиты, 
я думаю, будет таким. Сначала политические 
партии начнут настоящую охоту за участниками 
СВО. Ведь очевидно, что избиратели за них про-
голосуют. Люди начнут попадать в депутатские 
кресла разной высоты. Те из них, кто ярко себя 
проявит, могут рассчитывать на выборные долж-
ности — например, мэров и губернаторов. И эти 
люди, в отличие от многих нынешних руководи-
телей, будут настроены куда более патриотично. 
И наверняка станут «тянуть» своих наверх. Это 
значит, что патриотов во власти станет больше. 
Эксперт считает: участники СВО могут стать 
своеобразным «троянским конем» во власти.
— Чиновники будут считать: вот сейчас мы их 
возьмем наверх, а потом «обломаем», поставим 
в строй, будут играть по нашим правилам. 
С бывшими военными, людьми, видевшими 
смерть, думаю, такой номер не пройдет. На Пу-
тина олигархи тоже пытались давить, влиять, 
да только ничего не вышло, — резюмирует 
Игорь Кузнецов. 

Конфискованные у российских олигархов активы США и Канада решили направить на Украину для ее вос-
становления. Старший политический советник Комиссии США по безопасности и сотрудничеству в Европе 
Пол Массаро сообщил, что поправка об изъятии активов бизнесменов Российской Федерации в пользу 
Украины была единогласно принята сенатом Конгресса США и включена в бюджет на 2023 год. Деньги на-
ших олигархов будут переданы в распоряжение генпрокурору Америки. Теперь он будет решать, какое ко-
личество денег из конфискованных средств отправить в Киев. В Канаде же начата процедура конфискации 
активов компании Granite Capital Holdings — собственности Романа Абрамовича. Российский олигарх мо-
жет лишиться имущества на 26 млн долларов.

В ТЕМУ

Только в Великобритании и только 
в 2022 году, по данным Минфина страны, 
«наказаны» более 1200 физических 
и 120 юридических лиц, которые, 
по мнению правительства Великобрита-
нии, «оказывали помощь России в воен-
ной операции или выступали в качестве 
посредников режима Владимира Пути-
на». Активы всех лиц, включенных в санк-
ционные списки Великобритании — 
их недвижимость, банковские счета, — 
заморожены. Предприятия прекратили 
работу. Люди из санкционных списков 
не могут посещать Великобританию. 
Примечательно, что на фоне российской 
спецоперации и санкций Запада суммар-
ное состояние российских миллиардеров 
за 2022 год сократилось на 42 процен-
та — до 353 млрд долларов, а их коли-
чество уменьшилось с 123 до 88 чело-
век. В рейтинге бизнесменов по сумме 
потерянного на первом месте оказался 
председатель совета директоров «Север-
стали» Алексей Мордашов. Его активы 
сократились на 15,9 млрд долларов, 
снизившись до 13,2 млрд долларов.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Строительный рынок находит 
новые пути развития

В павильоне Международно-
го выставочного центра сот-
ни людей. Одних посетителей 
интересует керамическая 
плитка, которую аккуратно 
укладывают на демонстраци-
онных мастер-классах, дру-
гих — выставленная в ряд 
блестящая сантехника или со-
временные оконные разра-
ботки, которые можно от-
крыть на месте и убедиться 
в их удобствах. Однако боль-
шинство гостей выставки не 
может пройти мимо инте-
рьерного отдела, в одной из 
комнат которого вывешены 
расписанные вручную обои. 
На них изображены и хвоста-
тые павлины, и деревья, 
и другие представители фау-
ны и флоры. 
— Печатная продукция зача-
стую имеет стандартные 
принты, которые уже всем 
приелись. Сейчас особый 
тренд у москвичей идет на 
обои с ручными роспися-
ми, — рассказывает менед-
жер по продажам столичной 
компании Екатерина Базано-
ва. — Поэтому мы одновре-
менно удовлетворяем покупа-
тельский спрос и даем худож-
никам возможность попол-
нить свое портфолио.
Она добавляет, что поначалу, 
конечно, как у отечественно-
го производителя, у них воз-

никали сложности с поставка-
ми импортных красок.
— Но мы быстро справились 
с этим, ведь им можно найти 
аналоги и смешивать другие 
виды красок, чтобы получить 
нужный цвет, — говорит База-
нова.
А вот компании по производ-
ству строительных смесей 
санкции и прекращение по-
ставок из других стран мало 
затронули. 
— Наше производство ис-
пользует отечественное сы-
рье, например песок из соб-
ственных карьеров, — рас-
сказывает руководитель нап-
ра вления гидроизоляции 
компании по производству 

строительных смесей Олег Ла-
зуткин. — Собственное сырье 
позволило избежать перебоев 
с поставками. 
Но все же много стран готовы 
прийти на помощь нашим 
производствам и наладить но-
вые поставки, которые чаще 
ничуть не хуже. 
— После ухода западных ком-
паний китайские фабрики 
и заводы начали занимать ос-
вободившуюся нишу наряду 
с российскими, — сообщила 
менеджер по продажам ки-
тайской компании по про-
изводству герметиков Лия 
Линь. — При этом качество 
наших герметиков не уступа-
ет европейским. 

По мнению Линь, сотрудниче-
ство России и Китая в строи-
тельной отрасли помогает 
преодолеть последствия санк-
ций для нашей страны. 
— Рынок строительных и от-
делочных материалов сегодня 
полностью стабилизировался 
после санкционного шока. 
Этому, в частности, способ-
ствовала политика протекци-
онизма и поощрения малого 
и среднего предприниматель-
ства, как, например, введение 
промышленной ипотеки, по-
могающее отечественному 
производству, — отметил 
управляющий партнер компа-
нии застройщика Денис Коно-
валенко. — Государству и биз-

несу оперативно удалось заме-
нить поставщиков на турец-
кие, китайские, индийские 
компании и производителей 
из других стран. 
По словам Коноваленко, лега-
лизация параллельного им-
порта позволила не допустить 
дефицита товаров, в том чис-
ле жизненно важных для стро-
ительного цикла. 
— Замена поставщиков на 
производителей из друже-
ственных стран спасла неко-
торые отрасли от краха — на-
пример, лифтовое производ-
ство, — добавил Денис Коно-
валенко. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Мосты и памятники отмывают 
после зимнего сезона 

АНДРЕЙ ЛУПИЙ
СОПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГИЛЬДИИ 
ОРГАНИЗАЦИЙ СТРОИТЕЛЬНОГО 
КОМПЛЕКСА МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Подобные выставки, 
как MosBuild, помогают 
не только увидеть все разно-
образие строительного рынка, 
но и заключить новые кон-
тракты для самих производи-
телей. При этом столица ста-
новится удобным местом про-
ведения таких мероприятий, 
ведь в Москве можно найти 
потребителя для любой цено-
вой категории, что выгодно 
для представителей бизнеса. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в столице 
стартовала 
крупнейшая 
в России между-
народная вы-
ставка строи-
тельных и отде-
лочных матери-
алов MosBuild. 
«ВМ» узнала 
о состоянии 
 отрасли. 

тенденция

Текст для диктанта получился 
непростым, но важным
Сегодня открывается реги-
страция на площадки То-
тального диктанта. В этом го-
ду текст для него подготовил 
журналист и писатель Васи-
лий Авченко (на фото). «ВМ» 
узнала у автора, насколько 
задание будет сложным.

Василий, как давно вы знаете 
об акции «Тотальный дик-
тант»? Сами участвовали?
Знаю много лет, не скажу уже 
точно. Когда Владивосток, где 
я живу, впервые присоединил-
ся к этой акции, я стал един-
ственным в городе отлич-
ником.
Когда вам предложили напи-
сать текст для диктанта, 
вы сразу согласились? Какие 
были эмоции?
Сразу. Думаю, от таких пред-
ложений не отказываются. 
Эмоции — даже не знаю, я во-
обще не очень эмоционален. 
Но пусть будет радость.
Вы сами предложили тему? 
Чем близок вам ваш герой — 
писатель, путешественник 
и исследователь Дальнего Вос-
тока Владимир Арсеньев?
Да, выбор темы — прерогати-
ва автора. Владимиру Арсе-
ньеву в прошлом году испол-
нилось 150 лет, но дело даже 
не в этом. Это очень важная 
и вовсе не локальная по значе-
нию фигура. Я решил лишний 
(на самом деле — не лишний) 
раз привлечь к ней интерес. 
Это самобытный и очень акту-
альный сегодня философ, это 
ученый широчайшего профи-
ля, прямо-таки Ломоносов 
ХХ века. Даром что за плеча-
ми — всего лишь двухлетнее 
юнкерское пехотное училище, 
и все, остальное — самообра-
зование. Это человек величай-
шей воли, самодисциплины, 
незаурядный прозаик. Это 
столичный уроженец, реали-
зовавшийся путем оставления 
столицы, а не ее покорения, 
как у нас обычно бывает. Это 
настоящий пассионарий, ин-
теллигент и патриот, работав-
ший на благо Отечества. На-
следие Арсеньева следует изу-
чать, беречь, издавать. В рав-
ной степени интересны и его 
книги, и его личность.

Текст уже готов?
Конечно, готов. В нем я сделал 
упор на природоохранной де-
ятельности Арсеньева. Он 
ведь был одним из первых рус-
ских экологов, боролся с бра-
коньерами — и русскими, 
и китайскими, создавал си-
стему заповедников и заказ-
ников на Дальнем Востоке. 
Говорил о необходимости гар-
моничных отношений между 
человеком и природой. В этом 
смысле он близок своему дру-
гу, проводнику и герою Дерсу 
Узала — нанайскому охотни-
ку, таежному мудрецу.
В чем особенности написания 
текста для диктанта?
Текст должен быть разделен на 
четыре части, в зависимости 

от часового пояса участники 
будут писать под диктовку од-
ну из частей. Они должны быть 
равны не только по размеру, но 
и примерно по сложности, по 
насыщенности коварными ме-
стами. В остальном — карт-
бланш.
Сколько времени ушло на соз-
дание текста?
Не помню уже. Не так много. 
Да и текст небольшой. Другое 
дело, что потом мы его дора-
батывали с Филологическим 
советом Тотального диктанта. 
Что-то дошлифовывали, что-
то уравновешивали, что-то 
убирали или добавляли.
Насколько он будет сложным 
для участников акции? На ка-
кие правила обратить внима-
ние при подготовке?
Текст будет непростым, это 
точно. Он и не должен быть 
простым. Тотальный дик-
тант — это очень высокая 
планка, его пишут люди, как 
правило, владеющие русским 
языком на высоком уровне. 
Так что даже тройка здесь, 
убежден, — оценка положи-
тельная. А обратить внимание 
следует на все — тут нет какой-
то специальной ориентации 
на то или иное правило. Орфо-
графия, пунктуация, правила, 
исключения — все-все-все.
Почему важно принимать уча-
стие в таких акциях?
Тотальный диктант — акция 
не карательная, а просвети-
тельская. На мой взгляд, текст 
должен нести аудитории некое 
важное послание. В моем слу-
чае это — мировоззрение Ар-
сеньева, его отношение к при-
роде, человеку, миру, в кото-
ром мы живем. Кроме того, 
диктант — это продвижение 
современной русской литера-
туры: каждый год текст пишет 
кто-либо из действующих пи-
сателей. Русский язык, русская 
словесность, грамотность — 
вот на что направлен фокус. 
Слово — это очень важно, это 
краеугольное понятие для че-
ловека и человечества. Так что 
желаю всем получить удоволь-
ствие от диктанта, а в идеа-
ле — и хорошие оценки.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 13:33 Менеджер по продажам китайской компании по производству герметиков Лия Линь презентовала на выставке строительных и отделочных материалов 
продукцию из Поднебесной. Качество этих товаров ничуть не уступает европейским аналогам

Эксперты выберут лучшие 
волонтерские проекты
Более 500 заявок уже пода-
ли москвичи на Междуна-
родную премию #МыВместе. 
Вчера «ВМ» об этом сообщи-
ла начальник управления ин-
формационной политики 
«Мосволонтера» Марина Ре-
шетникова.

Стать участниками состяза-
ния могут волонтеры старше 
14 лет. Свои проекты канди-
даты могут представить до 
15 мая по 11 номинациям. 
Среди них: помощь граж-
данам, экология, туризм, рас-
крытие талантов и воспи-
тание личности, развитие 
здравоохранения и культуры 
здорового образа жизни, со-
хранение исторической па-
мяти и другие.
— Главная цель нашего кон-
курса — это поддержка значи-
мых проектов, направленных 
для помощи людям и улучше-
ние качества жизни в Рос-
сии, — сказала Марина Ре-
шетникова.

На данный момент номинан-
ты присылают ролики о своих 
проектах, рассказывая об их 
значимости. До 23 июня заяв-
ки номинантов проверят на 
соответствие заявленной но-
минации. После этого начнет-
ся региональный этап. Экс-
перты заочно дадут оценки 
практикам добровольцев.
А уже лучшие участники 
пройдут в полуфинал и финал 
премии. Они будут состязать-
ся в очном туре и пройдут об-
разовательную программу. 
— Хочется отметить, что об-
щий грантовый фонд в этом 
году составляет 90 миллионов 
рублей. В прошлом году на 
премию подали заявки более 
30 тысяч человек. Мы ожида-
ем, что в этом году участников 
будет больше, — сказала Ре-
шетникова. 
Ожидается, что итоги премии 
подведут в Москве в начале 
декабря.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Мастерская открыла 
молодых авторов
В Российской государствен-
ной библиотеке для молоде-
жи писатель Сергей Лукья-
ненко (на фото) представил 
результаты работы проекта 
«Литературная мастерская». 
Корреспондент «ВМ» узнал, 
как она помогла 
молодым авторам.

По словам Сергея 
Лукьяненко, запи-
саться в литма-
стерскую хотели 
более 200 авторов, 
но в нее приняли 
лишь 36 человек. 
— У кандидатов были самые 
разные тексты — по темам 
и качеству. Мы старались от-
бирать тех, кто писал про по-
зитивный образ России, 
о светлом будущем, — уточ-
нил Сергей Лукьяненко. — 
Некоторыми авторами уже 
заинтересовались в киноин-
дустрии, хотят экранизиро-
вать их произведения. 
Сергей Лукьяненко добавил, 
что участники мастерской по-
работали очень продуктивно. 
Они создали четыре литера-
турных сборника. Три книги 
победителей каждой группы, 
а четвертая — альманах из 
произведений короткой фор-
мы всех участников.
Издания выпускников ма-
стерской будут бесплатно рас-
пространяться в молодежных 
организациях, библиотеках. 
А часть книг отправят на Дон-
басс.
— Сейчас очень важно изда-
вать такие книги, чтобы пока-
зывать молодежи и людям, 
что пишут о будущем России. 
Я думаю, что нужно демон-
стрировать образ развиваю-
щейся страны. Россия будет 
жить и процветать. А антиуто-
пий и так хватает. Хотя мно-
гим авторам проще писать 
именно в этом жанре, — отме-
тил Сергей Лукьяненко.
Писатель подчеркнул, что сле-
дующий этап «Литературной 
мастерской» планируется рас-
ширить до четырех групп — 
в следующем наборе большое 
внимание будет уделено дет-
ской и подростковой фанта-
стике. Сергей Лукьяненко 

подчеркнул, что многие изда-
тельства сейчас нуждаются 
в авторах, которые пишут под-
ростково-детскую фантасти-
ку, поэтому он с другими экс-
пертами и мастерами будет 
уделять время авторам, рабо-

тающим в этом 
жанре.
— На самом деле 
такая литература 
всегда нужна. Но 
мы заметили, что 
писатели не всегда 
понимают, что, ес-
ли они напишут 
в книге про двоих 

детей, которые полетели в кос-
мос, это будет детская фанта-
стика, — сказал Лукьяненко.
Он отметил, что подростки 
порой оказываются более тре-
бовательными читателями, 
чем взрослые. Именно поэто-
му с детскими фантастами 
нужно работать.
В новом сезоне «Литератур-
ной мастерской» возрастного 
ценза для участников не бу-
дет, как раньше.
— Мы отказались от этой 
идеи, так как поняли, что 
в любом возрасте люди могут 
писать хорошие тексты, но 
при этом не быть признанны-
ми авторами. Мы хотим по-
мочь всем достойным писате-
лям, — заключил Сергей Лу-
кьяненко.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Акция «Тотальный дик-
тант» в этом году пройдет 
в 20-й раз, охватит 19 ча-
совых поясов на шести 
континентах. Помимо 
России к ней присоедини-
лась 41 страна, среди ко-
торых Австралия, Арген-
тина, Канада, Китай, Таи-
ланд, Франция и ЮАР. 
Кроме того, уже в десятый 
раз диктант напишут 
на станциях «Мирный», 
«Прогресс», «Новолаза-
ревская» и «Восток» в Ан-
тарктиде. Все желающие 
смогут проверить свою 
грамотность 8 апреля. 
В Москве диктант начнут 
писать в 14:00. Подгото-
виться к нему помогут 
занятия в онлайн-школе 
Тотального диктанта.

справка

Вчера городские службы Мо-
сквы приступили к промывке 
Бородинского моста после 
зимы. Инженерные сооруже-
ния и памятники столицы 
приводят в порядок к весен-
не-летнему сезону. 

Бородинский мост через Мо-
скву-реку соединяет Смолен-
скую и Большую Дорогоми-
ловскую улицы. Это стальной 
трехпролетный мост балоч-
ной конструкции. Построили 
его в 1911–1912 годах как па-
мятник Бородинскому сраже-
нию. В 1952–1953 и 1999–
2001 годах мост перестроили: 
заменили пролеты, расшири-
ли и надстроили опоры. На то, 
чтобы целиком промыть та-
кое сооружение, у комму-
нальных служб обычно ухо-
дит около суток. 
— В промывке задействованы 
бригада из 10 человек и две 
поливомоечные машины. 
С помощью моющих средств 
и аппаратов высокого давле-
ния они очищают огражде-
ния, парапеты и лестничные 
сходы, — рассказали в пресс-
службе Комплекса городского 
хозяйства Москвы. 

Движение автомобилей и пе-
шеходов по мосту на время 
работ не ограничивали. 
Также в рамках месячника 
по благоустройству, который 
традиционно стартует в Мо-
скве 1 апреля, промоют 
1,1 тысячи памятников. 
— Эти мероприятия прово-
дятся только при плюсовой 
температуре. Каждый объект 
промывают по специальной 
технологии, — отметил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благоустрой-
ства Петр Бирюков. 
Для начала каждый памятник 
проверяют на наличие по-
вреждений или ржавчины, за-
тем промывают простой во-
дой под давлением. После это-
го на памятник наносят вспе-
ненный раствор, который 
смывают через 10 минут силь-
ным напором воды. В завер-
шение памятник насухо вы-
тирают. 
Титановые памятники чистят 
нейтральным раствором, 
а гранитные — специальны-
ми составами, которые эф-
фективно справляются с соле-
выми разводами. Особенно 

трудоемкая работа — очистка 
скульптурных композиций 
с множеством мелких дета-
лей, каждую из которых спе-
циалисты городских служб 
очищают вручную, с помо-
щью мягких щеток. 
Все средства, которые приме-
няют для промывки памятни-
ков и инженерных сооруже-
ний города, абсолютно без-
вредны для окружающей сре-
ды и бережно воздействуют 
на поверхности. 
— Для проведения работ на 
крупных объектах использу-
ем автогидроподъемники 
и поливомоечные машины, — 
добавили в пресс-службе Ком-
плекса городского хозяйства.
Московские набережные то-
же готовят к весенне-летнему 
сезону и открытию навига-
ции. В общей сложности при-
ведут в порядок 78 набереж-
ных, включая те, что распо-
ложены в центре города. 
С них уберут остатки снега, 
проведут пескоструйную 
очистку парапетов и чугун-
ных ограждений, обновят 
подходы к воде. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru 

Вчера 11:17 Специалисты Комплекса городского хозяйства Москвы промывают ограждения 
Бородинского моста 

Столичный клуб сменил 
пятого тренера за сезон
Вчера московское «Торпедо» 
объявило о расторжении 
контрактов с рядом специа-
листов, а также назначила 
нового главного тренера — 
Жозепа Клотета (на фото).

Со столичным клубом по обо-
юдному согласию сторон рас-
стались Юрий На-
гайцев, Евгений 
Княжев, Серджио 
Джовани и Антон 
Мельниченко. Все 
они пришли в тре-
нерский штаб в ок-
тябре прошлого 
года вместе с быв-
шим главным тре-
нером «автозаводцев» Анд-
реем Талалаевым, кото-
рый покинул клуб 22 марта 
2023 года. 
Но замена пришла довольно 
быстро. Теперь от вылета из 
высшей лиги столичную ко-
манду будет «спасать» испа-
нец Жозеп Клотет. Ранее он 
тренировал английские «Ок-
сфорд» и «Бирмингем», швед-
ский «Хальмстад», итальян-
ские «Брешию» и «СПАЛ».

Клотет, кстати, стал уже пя-
тым главным тренером, кото-
рого сменило «Торпедо» в ны-
нешнем сезоне. По словам 
футбольного комментатора 
Александра Елагина, не всег-
да перемены приводят к чему-
то положительному.
— Пять тренеров за сезон 

и 10 очков после 
20 сыгранных ту-
ров показывают, 
что дело тут совсем 
не в тренерском 
штабе. Видно, что 
игроки не уровня 
российской пре-
мьер-лиги. Мне ка-
жется, нужно было 

оставлять Талалаева. Может 
быть, с ним в следующем сезо-
не что-то и получилось бы, — 
отметил Елагин.
Он добавил, что Клотет рабо-
тал во вторых дивизионах, на 
роли ассистента, но так ниче-
го и не выиграл.
— Нужно будет посмотреть на 
него до конца сезона, — ска-
зал Елагин.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru
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досье
Сергей Васильевич 
Лукьяненко родился 
11 апреля 1968 года в го-
роде Каратау Жамбыл-
ской области Казахстана. 
Окончил Алма-Атинский 
государственный меди-
цинский институт по спе-
циальности «врач-
психиатр». В 1999 году 
получил премию «Аэли-
та». Сергей Лукьяненко 
стал самым молодым ав-
тором, который получил 
награду за вклад в раз-
витие отечественной 
фантастики.
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Легенд встречали овациями

Здание Театра имени Моссовета расположено 
в глубине живописного сада «Аквариум» неда-
леко от станции метро «Маяковская». Не заме-
тить его сложно — сквер выделяется из окружа-
ющего массива величественных каменных зда-
ний. Однако в этот раз мне нужно пройти не 
через главный вход — массивный, с коричневы-
ми колоннами. Художественный руководитель 
театра Евгений Марчелли назначил мне встре-
чу у служебного входа — в неприметной арке со 
стороны Тверской улицы. Сначала я подумала, 
что это просто технический момент, но оказа-
лось, что история театра начинается именно 
отсюда.
— После спектаклей зрители иногда здесь 
встречают наших артистов. У нас в труппе мно-
го знаменитых актеров, люди хорошо знают их 
по ролям в кино, — начинает рассказ Евгений 
Жозефович. — Сейчас это уже не такое массо-
вое явление, а в то время, когда здесь служили 
Любовь Орлова, Георгий Тараторкин, Сергей 
Юрский, во дворе собирались толпы поклонни-
ков, которые встречали их бурными овациями.
Оставив вещи в служебном гардеробе и налю-
бовавшись характерными конструктивистски-
ми люстрами в форме пирамид с пластинами 
толстого стекла в фойе, отправляюсь следом за 
режиссером в дирекцию театра. 

Застольные читки в офисе

Поднимаемся на лифте в административные 
кабинеты.
— Изначально Театр имени Моссовета имел 
только одно основное здание — то самое, на 
Большой Садовой, в которое и сейчас приходят 
зрители, — рассказывает Евгений Жозефович. — 
Но позже театру отдали целый жилой дом. Как 
раз в нем мы сейчас и находимся. Здесь распола-
гается дирекция театра, мой кабинет тоже тут.
Попав на третий, административный этаж, лов-
лю себя на мысли — нет ощущения, что я в теа-
тре. Передо мной светлый коридор со множе-
ством дверей, у кабинета художественного ру-
ководителя — приемная с современной мебе-
лью... Кажется, я очутилась в обычном офисе.
— Отчасти это действительно так, — с улыбкой 
замечает Евгений Марчелли. — Театр — это 
ведь не только сплошное творчество. Мы также 
ведем отчетность, работаем с документами, 
у нас есть все те же отделы, что и в коммерче-
ских компаниях — бухгалтерия, кадры... 
Все административные и хозяйственные служ-
бы Театра имени Моссовета находятся отдель-
но от творческой мастерской.
— Здесь тихо, и мы не мешаем репетиционному 
процессу, — добавил Евгений Жозефович, от-
крывая дверь кабинета.
Но все-таки и спектакли иногда тоже начинают 
свой путь именно отсюда — первые читки, ко-
торые на профессиональном сленге называют-
ся «застольными», могут проходить в кабинете 
художественного руководителя. А что же про-
исходит дальше? 
— А после читок мы переходим в репетицион-
ные залы. Они находятся в основном здании 
театра, — приглашает меня дальше Евгений 
Жозефович. 

Лабиринты творческих мастерских

В основное здание Театра имени Моссовета 
можно попасть, не выходя на улицу, по крытому 
переходу. Его достроили специально, когда те-
атр получил в свое распоряжение второе зда-
ние. Ведь артистам и руководству часто прихо-
дится общаться, решать служебные вопросы. 
На подоконниках в переходе разместилась це-
лая коллекция комнатных растений. Здесь 
большие окна, поэтому после офисных коридо-
ров кажется, что ты очутился в залитой светом 
оранжерее. 
Переход закончился и начался «лабиринт». Уже 
внутри главного здания театра мы столько раз 
спустились, поднялись, повернули направо 
и налево, что я поняла — вернуться назад само-
стоятельно я уже не смогу, окончательно заблу-
дилась. Сложно даже определить этаж, на кото-
ром мы сейчас находимся.
— Не переживайте, это здание действительно 
путаное. Так чувствует себя каждый, кто в него 
попадает, — успокоил меня Марчелли, сме-
ясь. — Когда я начал работать здесь три года на-
зад, мне потребовалось довольно много време-
ни, чтобы запомнить все эти ходы. А вот нако-
нец и репетиционный зал.
Входим в просторную комнату, заставленную 
стульями. В углу — рояль. Иногда он тоже уча-
ствует в репетициях, ведь некоторые спектак-
ли сопровождаются живой музыкой — за кули-
сами, скрытый от глаз зрителя, играет акком-
паниатор. Стены комнаты завешаны темной 
материей, а по всему периметру установлены 
хореографические станки, как в балетном 
классе.
— Материя закрывает зеркала. Не на каждой 
репетиции артисты занимаются хореографией, 
и иногда собственные отражения их отвлекают 
от работы над спектаклем, — объясняет мне Ев-
гений Марчелли. — В некоторых театрах арти-
сты обязательно занимаются хореографией, 
у них есть строго установленное количество 
часов в неделю для этого. Но поскольку у нас те-
атр драматический, то таких жестких рамок 
нет. Только если для конкретного спектакля 
нужны такие занятия, мы приглашаем хорео-
графа. Или если артистам нужна разминка пе-
ред постановкой, где много танцевальных эле-
ментов, к нам тоже приходит педагог и занима-
ется с ними.
Переходим в малый репетиционный зал. Со-
всем недавно здесь была репетиция, и артисты 
еще не успели убрать реквизит — гитару, не-
большие африканские барабаны бочкообраз-
ной формы... В центре комнаты сдвинуты три 
стула — около них стоят чемоданы и саквояжи, 
а на одном из них лежат букет белых искус-
ственных пионов и шерстяная кофта. 
— Это все, конечно, из разных спектаклей. Ре-
петиционных процесс у нас идет даже по но-
чам. Чаще всего здесь репетируют новые по-
становки, но иногда оттачивают и сцены из 
старых спектаклей, — с улыбкой говорит Евге-
ний Жозефович. 
Выходим из репетиционного зала и направля-
емся вверх по лестнице. На самом верху — про-

В Театре имени Моссовета завершаются последние приготовления к празднованию векового юбилея. С 1923 года учреждение удерживает позиции одного из главных 
драматических театров столицы, а каждая премьера становится важным событием для города. Корреспондент «ВМ» прогулялся по театру с его художественным 

руководителем Евгением Марчелли и посмотрел, где же создаются легендарные спектакли. 

8 апреля 2022 года. Художественный 
руководитель Театра имени Моссовета 
Евгений Марчелли в своем кабинете

Артисты и режиссеры отпразднуют столетний юбилей 
Театра имени Моссовета масштабной постановкой

Тайны закулисья 

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
Корреспондент

Государственный академический театр 
имени Моссовета основан в 1923 году ли-
тератором и режиссером Сергеем Проко-
фьевым. Тогда он назывался Театр Мо-
сковского губернского совета профсоюзов 
и располагался в саду «Эрмитаж». Основ-
ной художественной задачей режиссеров 
были эксперименты и поиски формы теа-
трального искусства, близкой пролетар-
скому зрителю. В 1938 году театру присво-
ено имя Московского совета. С приходом 
режиссера Юрия Завадского, ученика 
Константина Станиславского и Евгения 
Вахтангова, в театре началась новая твор-
ческая веха. Во время Великой Отечест-
венной войны труппа выезжала на фронт, 
давала спектакли в госпиталях и на пред-
приятиях тыла. На сцене блистали про-
славленные и всенародно любимые акте-
ры: Вера Марецкая, Ростислав Плятт, Фа-
ина Раневская, Любовь Орлова, Валентин 
Гафт, Сергей Юрский, Ия Саввина, Марина 
Неелова, Олег Меньшиков.

ИСТОРИЯ
странство «Под крышей», где играют камерные 
спектакли. 
— В 1990 году режиссер Петр Фоменко ставил 
в нашем театре спектакль «Калигула» с Олегом 
Меньшиковым в главной роли, — вспоминает 
Евгений Марчелли. — Тогда это был бутафор-
ский цех, но Фоменко решил играть спектакль 
именно здесь. Ему очень понравилось это про-
странство. Так это место превратилось в нашу 
камерную сцену. Теперь каждый вечер тут идут 
спектакли.
Сейчас сцену «Под крышей» готовят к вечерне-
му спектаклю «Васса». Рабочие монтируют де-
корации — задник с изображением славянской 
птицы сирин. 

Местная бутафория

Теперь время спуститься в трюм — так в теа-
трах называется пространство под сценой. Мы 
с Евгением Жозефовичем спустились туда на 
лифте. Стены трюма отделаны коричневым 
и черным кафелем, из-за чего темное таин-
ственное пространство кажется еще меньше, 
чем есть на самом деле. 
— Я люблю здесь бывать, — поделился Евгений 
Жозефович. — Мне кажется, у этого места в те-
атре особая атмосфера. В любое время дня и но-

чи в коридорах трюма кипит жизнь. Недаром 
помещения, которые здесь находятся, называ-
ются «цеха» — как на заводе.
Бутафорский цех создает реквизит из папье-ма-
ше. Такую технику используют, чтобы предме-
ты не были слишком тяжелыми, особенно если, 
например, это меч.
Усложняет работу и то, что весь реквизит дол-
жен соответствовать всем нормам пожарной 
безопасности. Поэтому бутафоры или работни-
ки театра, изготовляющие реквизит для спекта-
клей, создают муляжи сигарет и ищут свечи на 

батарейках, пламя которых трепещет, будто на-
стоящее. 
Сегодня в цехе тоже многолюдно — реквизито-
ры собирают предметы, которые появятся в ве-
чернем спектакле «Горе от ума» — канделябры, 
игральные карты и хлопушки. 

Табличка с заветным именем

Из трюма снова поднимаемся наверх, на вто-
рой этаж — к гримеркам артистов. Некоторые 
из них имеют особую энергетику — когда-то 
здесь готовились к выходу на сцену настоящие 
легенды русского театра — Ростислав Плятт, 
Фаина Раневская, Любовь Орлова...
— Мемориальных гримерок у нас нет, но на 
двери каждой комнаты висит табличка с име-
нем артиста, который здесь работал раньше, — 
рассказывает Евгений Жозефович, проводя 
меня по коридору. 
Испытывая особенно нежные чувства к Фаине 
Георгиевне, прошу худрука показать мне ее 
гримерку. Открываем дверь с соответствую-
щей табличкой. Из личных вещей актрисы тут, 
к сожалению, ничего не сохранилось, сейчас 
это мужская гримерка на двух артистов. Сама 
комната совсем небольшая с одним окном, вы-
ходящим во двор. 
— Когда здесь обитала Фаина Георгиевна, все это 
пространство от пола до потолка было заставле-
но самыми разными книгами, — подметил Евге-
ний Марчелли. 
На втором этаже находятся только мужские 
гримерки, а выше — женские. На третьем же 
этаже расположены и гардеробные комнаты. 
Здесь собраны только те костюмы, которые ис-
пользуются в спектаклях. 
— Вообще у нас огромное количество разных 
костюмов, поэтому здесь мы храним только са-
мые нужные, — говорит Евгений Жозефович, 
проходя мимо вешалок с самыми разнообраз-
ными одеждами. — Все остальные костюмы 
разбросаны по всему театру — они хранятся 
в шкафах в подсобных комнатах.
Третий этаж — вотчина костюмеров. В их зада-
чу входит подготовка нарядов к выходам арти-
стов. А еще костюмеры перевозят за кулисы 
платья и шубы, которые артисткам нужно будет 
поменять прямо в процессе спектакля. Одежду 
вешают на рейлы (напольные вешалки на коле-
сиках. — «ВМ») и доставляют на место. 

Работа, как на заводе

Пока мы гуляли по скрытым от зрителя уголкам 
Театра имени Моссовета, пришло время гото-
виться к вечернему спектаклю. Повторив путь 
артистов из гримерных, мы с Евгением Марчел-
ли спускаемся на лифте и идем за кулисы на Ос-
новную сцену. Тут тоже есть небольшие комна-
ты с зеркалами, чтобы артисты могли быстро 
поправить грим или прическу.

У прохода за кулисы меня встречает огромная 
установка со множеством мигающих огоньков, 
кнопочек и рычажков.
— Это пульт управления звуком, — заметил Ев-
гений Марчелли. — Это не самый замыслова-
тый прибор, кстати. Еще сложнее аппаратура 
стоит в закулисной рубке помощника режиссе-
ра. Именно он в течение всего спектакля кон-
тролирует каждую мелочь — свет, звук, декора-
ции... Он же вызывает артистов на сцену. Зри-
тели не замечают всей этой координационной 
деятельности. Они видят только действие на 
сцене, актеров. Но чтобы все прошло гладко, 
необходима огромная техническая работа. 
И она должна выполняться так же точно, как на 
заводе.
За кулисами сидит режиссер «Горя от ума» Алек-
сандр Яцко. Он репетирует, перебирает струны 
гитары — спектакль начнется с вальса Грибое-
дова, который артисты исполнят на гитарах 
и балалайках. 

Любимое пространство

Мы были под сценой, на сцене, осталось послед-
нее неизведанное пространство — над сценой. 
Поднимаемся на колосники — технические про-
ходы, которые располагаются на высоте несколь-
ких десятков метров над планшетом (так назы-
вается сама площадка сцены. — «ВМ»). Здесь 
натянуто множество тросов, на которых висят 

большие многотонные декорации. Замечаю, что 
некоторые тросы стальные, а некоторые пред-
ставляют собой толстый веревочный канат, как 
на корабле. 
— Большинство декораций управляется с помо-
щью электрических установок, но часть из них 
спускается и поднимается вручную. Именно эти 
декорации держатся на канатах, — объяснил Ев-
гений Жозефович. — Электрические установки 
шумят, поэтому их используют, когда в мизан-
сцене звучит музыка. Если же декорацию нужно 
опустить в тишине — тут уж не обойтись без де-
довского метода. Но сейчас мне очень хочется 
показать вам свое любимое место в театре.
Заинтригованная таким доверием, я иду за Ев-
гением Марчелли... в зрительское фойе — про-
сторное помещение с буфетом и роялем. 
— Перед каждым спектаклем на этом рояле 
играет заслуженный артист России композитор 
Матвей Костолевский. Он двоюродный брат на-
родного артиста России Игоря Костолевского, 
который служит в Театре имени Маяковско-
го, — говорит Евгений Марчелли, проходя ми-
мо музыкального инструмента. 
По сторонам фойе — две лестницы. Они ведут 
на небольшие галереи, где стоят по два малень-
ких столика.
— Мне нравится проходить дальше, в самый 
угол, к окну. Я раньше часто стоял здесь перед 
спектаклями и наблюдал, как через наш «Аква-
риум» зрители приходят в театр, — пустился 
в воспоминания Марчелли. — Сейчас уже зри-
тели начинают узнавать во мне художествен-
ного руководителя, я уже не могу быть таким 
же незаметным, как раньше. Я начинаю сму-
щаться и теперь реже прихожу сюда.

В ногу со временем

К столетию театр решили обновить и отремон-
тировать. Так, рядом со зрительским фойе поя-
вился коридор с белыми стенами и черным по-
толком. На стенах — черно-белые фотографии 
основателя театра Сергея Прокофьева и леген-
дарных артистов, которые здесь служили.
— Мы выбрали современный дизайн, чтобы по-
казать, что Театр имени Моссовета, бережно 
сохраняя традиции, идет в ногу со временем, — 
говорит Евгений Марчелли, проходя по коридо-
ру. — Самое главное для меня то, что в театре 
царит очень дружеская атмосфера. Это, кстати, 
нехарактерно для актерских коллективов. Для 
меня как для художественного руководителя 
важно следовать двум основополагающим от-
личительным чертам нашего театра — культу-
ре и интеллигентности.
Основные торжества в честь юбилея в Театре 
имени Моссовета пройдут в конце апреля.
— Это будет большой спектакль. Мы вспом-
ним историю театра, расскажем ее нашими 
голосами, — анонсирует Евгений Марчел-
ли. — В торжествах будут задействованы все 
сто артистов, а режиссером мероприятия ста-
ла Марина Брусникина.

Отличительные 
черты 
учреждения:
корпоративная 
культура
и воспитанность 
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В Московском Художествен-
ном театре имени Чехова со-
стоялось вручение новой 
премии для молодых деяте-
лей искусств. Ее утвердили 
к 125-летию культурного уч-
реждения.

Целью новой премии станет 
продвижение авторов до 35 лет 
в нескольких номинациях, ка-
сающихся многих видов твор-
чества.
— Мы решили, что зарожде-
ние новой традиции — это 
в духе художественного теа-
тра, и дерзнули создать новую 
премию, — отметил художе-
ственный руководитель МХТ 
имени Чехова, народный ар-
тист России Константин Ха-
бенский. — Мы хотим отме-
тить именно молодых людей 
до 35 лет, чтобы дать повод 
заговорить о них и узнать об 
их творчестве, потому что 
именно молодые люди — дви-
жущая сила искусства.
Однако в этом году совет пре-
мии сделал исключение и уч-
редил номинацию «Без ком-
ментариев». Первую награду 
в этой номинации получил 
народный артист РСФСР Ста-
нислав Любшин, который 
6 апреля отметит 90-летний 
юбилей. 
— В дальнейшем в этой номи-
нации премии будут получать 
не только люди, связанные 
с культурой, но и достигнув-
шие вершин в спорте, меди-
цине и науке, — отметил Кон-
стантин Хабенский.
Номинантов награждали па-
мятным орденом в форме чай-
ки — символа МХТ имени Че-
хова и копией горельефа 

«Пловец» скульптора Анны 
Голубкиной, который укра-
шает здание театра. 
— Там изображен пловец, ко-
торый стремительно движет-
ся через толщу воды, поэтому 
мы решили, что это очень 
символично, — рассказал 
о призе Константин Хабен-
ский. 

Награды вручались во всех 
видах творческой деятельно-
сти: опера, балет, литература, 
музыка, театр, кино и совре-
менное искусство. Самой не-
обычной стала номинация 
«Современная академическая 
музыка».
— Для меня важна не сама на-
града, а то, что это направле-

ние современной музыки вы-
делили, о нем заговорили 
и его поддерживают, — отме-
тил ее лауреат, композитор 
Роман Жауров. 
А в номинации «Современное 
искусство» жюри не смогло 
выбрать одного победителя.
— Критерий, которым мы ру-
ководствовались, — яркость 
художественного высказыва-
ния, — сказала историк искус-
ства Алиса Прудникова. — Но 
из трех номинантов мы не 
смогли выделить одного. Мы 
посчитали, что, поскольку 
премия — это новое начина-
ние, мы можем не присуждать 
в этом году первый приз.
В других номинациях награ-
ды получили прима Пермско-
го театра оперы и балета На-
талия Ляскова за партию 
Юдит в опере «Замок герцога 
Синяя Борода», балерина Ели-
завета Кокорева за партию 
Сильфиды в одноименном ба-
лете Большого театра, ар-
фистка Софья Кипрская за 
программу «Барочное фла-
менко», актриса Театра имени 
Моссовета Анастасия Белова 
за роль Ларисы Огудаловой 
в «Бесприданнице», актриса 
кино Елизавета Ищенко за 
роль в сериале «Алиса не мо-
жет ждать» и Ася Володина за 
роман «Протагонист». 
Сюрпризом для лауреатов 
стало то, что каждый из них 
получит в свое распоряжение 
Новую сцену МХТ имени Че-
хова на день, где сможет во-
плотить творческие идеи.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru 

точка Сегодня точку в номере ставят сотрудники столичного Департамента по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и пожарной безопасности Алексей 
Алимов (слева) и Кирилл Калашников. Они участвовали в учениях по предотвращению и ликвидации возможных аварийных ситуаций, которые прошли в поселении 
Вороновское. А помогали им в этом очаровательные собаки-спасатели. Сейчас на улице активно тает снег, поэтому возникает большой риск половодья. Чтобы не до-
пустить неприятностей, спасатели отработали свои навыки по предотвращению подтоплений, а также защите территорий и домов от их последствий. На учениях 
также работали вертолеты авиацентра столицы: три Ка-32, Ми-26Т, санитарный ВК117С-2 и Bell-42, а также насосно-рукавный комплекс «Водолей». Теперь жителям 
Новой и «старой» Москвы точно ничто не угрожает.
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Первый паровой военный 
корабль и новое звание
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1823 год.Первый русский 
паровой военный корабль 
был заложен на верфи 
в Николаеве. Он получил 
название «Метеор».

1873 год.Писатель Лев 
Толстой начал работу 
над романом «Анна Каре-
нина». Произведение вхо-
дит во все рейтинги лучших 
книг мира. 

2013 год.Учреждено зва-
ние «Герой труда РФ».

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Неполное высшее 
образование могут 
вернуть в России. 
И как вам?

АЛИНА МАКСИМОВА
ПСИХОЛОГ

Я думаю, что данное предло-
жение может помочь многим 
людям. В учебе, как и во всей 
жизни, бывает множество мо-
ментов, когда человек хочет 
все бросить, что-то поменять. 
Иногда люди бросают обуче-
ние навсегда, но новая систе-
ма могла бы помочь таким 
людям. Они смогут получить 
более-менее престижное об-
разование. Хоть это будет и не 
полное высшее, зато такая 
«корочка» будет греть душу 
тем, кто не смог доучиться. 
С психологической точки зре-
ния человеку важно знать, что 
у него за душой есть хоть что-
то и его могут взять даже 
с этим дипломом.

ТАТЬЯНА ШИЛОВА
HRЭКСПЕРТ

С одной стороны, данное 
предложение кажется пра-
вильным. Люди смогут полу-
чить образование, даже если 
по каким-то причинам они не 
смогли окончить вуз. Появит-
ся больше профессионалов на 
рынке труда и возможностей 
для работодателей выбирать 
между кандидатами. При 
этом пока не очень понятно, 

будет ли это оконченное выс-
шее образование или нет. 
Сложно оценить компетент-
ность работника, так как не-
ясно, что именно он освоил 
и в каких количествах. К тому 
же когда дело дойдет до выбо-
ра кандидата, при прочих рав-
ных все равно победит тот, 
кто получил оконченное выс-
шее образование — бакалав-
риат или специалитет.

ЛЕВ СОБОЛЕВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ УЧИТЕЛЬ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Я думаю, что люди, которые 
идут учиться в вуз, должны из-
начально понимать, что они 
должны окончить его. Для ра-
бочих специальностей у нас 
есть множество колледжей 
и техникумов, которые и так 
обучат тех, кто туда поступа-
ет. В вузе же человек должен 
обучаться более сложным 
профессиям и не бросать уче-
бу на середине. Всегда есть 
возможность восстановиться, 
продолжить обучение, а не 
просто получить документ 
и пойти с ним искать свое сча-
стье. Нужно более детально 
проработать этот вопрос и за-
тем принимать решение.

Депутат Государственной думы Федерального собра-
ния РФ Борис Чернышов предложил ввести в образова-
тельную систему отдельный уровень — «базовый спе-
циалитет» для тех, кто не доучился в вузах. Это поможет 
им претендовать на более высокие должности.

вопрос дня

Подготовил ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Шкала ума 
и тщеславия

Имя школьницы из Манчестера Ан-
виты Патил облетело весь мир: прой-
дя тест на IQ, она набрала целых 
162 балла. Принято считать, что по 
IQ можно судить об умственных спо-
собностях и развитии интеллекта. 
100 баллов — средний результат, точ-
ка отсчета. Чем выше — тем человек 
умнее. Альберт Эйнштейн и Стивен 
Хокинг набирали порядка 160 бал-

лов. 11-летняя девочка их, получается, превзошла.
Хочется верить, что она и вправду отличается исключи-
тельной сообразительностью и превосходным ассоциа-
тивным мышлением. И что в будущем достигнет не 
меньшего, чем «побежденные» корифеи теоретической 
физики. Не зря же юную умницу пригласило вступить 
в свои ряды «Менса» — общество набравших высшие 
баллы IQ, которое насчитывает 56 тысяч членов в США 
и 25 тысяч в Великобритании. Себя они скромно называ-
ют людьми с высоким коэффициентом интеллекта.
Как же приятно, наверное, чувство-
вать себя человеком, выдающийся ум 
которого доказан наукой и подтверж-
ден сертификатом! Это вам не какой-
нибудь союз рыболовов или кружок 
собирателей спичечных этикеток. Тут 
собрался цвет человечества, сливки 
планеты. У входа следует повесить та-
бличку: дуракам вход воспрещен. Ка-
тегорически!
Смущает только одно. Людей ведь 
объе диняют общие цели и интересы. 
Политическая партия мечтает прийти 
к власти, дачный кооператив — уста-
новить трехметровый забор по пери-
метру, в туристическом клубе плани-
руют новые путешествия. А о чем, интересно, беседуют 
между собой члены «Менсы» на ежегодных собраниях? 
О своем недюжинном уме? О непогрешимости шкалы IQ? 
У них же, кроме высоких баллов, нет ничего общего. Це-
лью создания общества называлось предоставление ум-
ным людям возможности общаться друг с другом. Или 
дело еще и в престижной «корочке», которую можно не-
брежно достать из широких штанин? Читайте, завидуйте, 
гордитесь знакомством!
Давно замечено, что действительно умному человеку 
чуждо тщеславие. А бахвалится своим умом только дурак. 
Как бы быстро он ни решал головоломки.
Тем более что умение проходить тесты на IQ хорошо тре-
нируется. Точно так же, как способность решать кросс-
ворды. А еще, как выяснилось, результат сильно зависит 
от мотивации. Один веселый экспериментатор пообе-
щал детям за успешное прохождение теста по шоколад-
ке — и их средние результаты оказались на 8 баллов вы-
ше, чем в контрольной группе. Британские журналисты 
пишут, что Анвита Патил гордится своим достижением. 
Значит, мотивирована. И не беда, что Билл Гейтс со свои-
ми 170 баллами пока впереди: девочка-умница потрени-
руется и обязательно его обгонит!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Вебинар
«Выигрышные 
стратегии 2023 
для предпринимателей»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2368685
30 марта, 15:00, бесплатно
Расскажут, как снизить риски 
для бизнеса в 2023 году.

Тренинг
«Электронная почта 
для работы»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, д.1, 
стр. 1
Центр «Моя карьера»
30 марта, 10:00, бесплатно
О функциях электронной почты.

деловая афиша

Самые достойные деятели культуры 
получили театральную премию

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Надежным. Т. (967) 070-35-81

Работа и образование

КоллекционированиеЮридические
услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

В состав первого жюри новой премии вошли Ильдар Абдра-
заков, Борис Андрианов, Федор Бондарчук, Евгений Водо-
лазкин, Светлана Захарова, Федор Леднев, Алиса Прудни-
кова и Константин Хабенский. Номинантами стали именно 
молодые деятели искусств, так как поддержка талантливых 
деятелей искусств — важная миссия МХТ имени А. П. Чехо-
ва. Планируется, что премия станет ежегодной, а церемо-
ния награждения будет проходить в Международный день 
театра 27 марта. 
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27 марта 20:40 Художественный руководитель МХТ имени 
А. П. Чехова Константин Хабенский (слева) и народный 
артист РСФСР Станислав Любшин на вручении новой 
премии, которую учредили в театре
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